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листы Грузинского НИИ 
электрификации и механи

зации сельского хозяйства. 
За день установке а со
стоянии подогреть 400—
500 литров водьк

ПЯТНИЦА, 17 МАРТА 1989 ГОДА ■ЦЕНА 3 КОП.

♦  п е р в ы й  в  н ы н е ш н е м  с е з о н е  у р о ж а и  
о г у р ц о в  снят В ГОРИИСКОИ МЕЖХОЗЯ ИСТ В ЕН 
НОЙ ОВОЩНОЙ ТЕПЛИЦЕ.
Он отгруж ен в магазины 

Тбилиси. Девять гектаров 
занимает это тепличное хо

зяйство. С  каж дого квадрат
ного м етра получают свыш е 
10 килограммов овощей.

+  РАСШИРИЛИ КОРМОВЫЕ УГОДЬЯ ШЕСТЬ СОВ 
ХОЗОВ ТЕТРИЦКАРОИСКОГО РАЙОНА
Это — считавшиеся не

перспективными земли. Их 
очистили от камней и ва
лунов, удобрили, попили.

Этой весной на участках, 
где  прежде и трава не ро
сла, зазеленею т эспарцет, 
лю церна, клевер.

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е  С О О Б Щ Е Н И Е
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
16 марта 1989 года на Пленуме ЦК КПСС началось об

суждение доклада Генерального секретаря ЦК КПСС М. С . 
Горбачева «Об аграрной политике КПСС в современных ус
ловиях».

-  В прениях выступили: В. И. Потапов — первый секретарь 
Иркутского обкома КПСС, Е. Е. Соколов — первый секре 
тарь ЦК Компартии Белоруссии, Д . К. Моторный— председа 
тель колхоза имени Кирова, Украинская ССР, А.-М. К. Бра 
заускас — первый секретарь ЦК Компартии Литвы, В. К. Ме 
сяц — первый секретарь Московского обкома КПСС, И. И 
Лукинов — академик ВАСХНИЛ, директор Научно-исследо 
вательского института экономики Академии наук Украинской 
ССР, Н. А . Назарбаев — Председатель Совета Министров 
Казахской ССР, Ю . И. Литвинцев — первый секретарь Туль
ского обкома КПСС, В. С . Мураховский — первый замести
тель Председателя Совета Министров СССР, председатель 
Госагропрома СССР, Е. И. Чазов—министр здравоохранения 
СССР, Н. И. Мальков — первый секретарь Читинского обко
ма КПСС, Р. Н. Нишанов — первый секретарь ЦК, Компартии 
Узбекистана, А . В. Власов — кандидат в члены Политбюро

ЦК КПСС, Предсе д а т е л ь Совета Министров РСФСР, 
И. С . Болдырев — первый, секретарь Ставропольского  
^райкома КПСС, К. Махкамов — первый секретарь 
ЦК Компартии Таджикистана, Н. В. Геллерт — механизатор 
совхоза имени Амангельды, Казахская ССР, А . А . Ананьев — 
главный редактор журнала «Октябрь», В. И. Вяляс — первый 
секретарь ЦК Компартии Эстонии^ Ф . В. Попов — первый сек
ретарь Алтайского крайкома КПСС, И. Г. Гринцов — секре
тарь ЦК Компартии Украины, Н. В. Переверзева — механиза
тор, мастер-наставник колхоза «Путь Ленина», Ростовская 
область, Н. М. Ольшанский — министр по производству ми
неральных удобрений СССР, И. И. Кухарь — председатель 
союзного совета колхозов, председатель колхоза имени 
Владимира Ильича, Московская область, А . А . Никонов — 
президент ВАСХНИЛ.

В заключение выступил Генеральный секретарь ЦК КПСС 
М. С . Горбачев.

Пленум принял по обсуждавшемуся вопросу разверну
тое постановление, которое будет опубликовано в печати.

На Пленуме члены ЦК КПСС В. П. Тихомиров — токарь-

расточник Московского электромеханического завода имени 
Владимира Ильича, В. А . Петров — токарь производственно
го объединения «Завод имени Малышева», г. Харьков, В. А . 
Затворницкий — бригадир комплексной бригады проектно- 
строительного объединения «Мосстрой», В. С . Чичеров — 
бригадир слесарей-сборщиков производственного объеди
нения турбостроения «Ленинградский металлический завод», 
В. Н. Плетнева — ткачиха Костромского льнокомбината име
ни В. И. Ленина, кандидат в члены ЦК КПСС В. Р. Паршина — 
бригадир-овощевод совхоза «Детскосельский», Ленинград
ская область, член Центральной Ревизионной Комиссии КПСС 
В. С . Одобеску — раскройщица Кишиневского производст
венного обувного объединения «Зориле» и другие товарищи 
внесли предложение обсудить и дать оценку некоторым вы
ступлениям члена ЦК КПСС Б. Н. Ельцина, которые, по их 
мнению, противоречат политическим установкам ЦК, пар
тийной этике и уставным нормам КПСС.

Пленум счел необходимым поручить комиссии из соста
ва членов ЦК КПСС внимательно изучить данный вопрос и 
свои выводы доложить очередному Пленуму ЦК КПСС.

На этом Пленум ЦК КПСС закончил свою работу.

ПЕРЕСТРОЙКА АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ 
РЕВОЛЮЦИОННАЯ СТРАТЕГИЯ ПАРТИИ

16 марта участники Пле
нума ЦК КПСС обсуждали 
программу радикальных пре
образований в деревне. Пе
рестройка, революционное 
обновление жизни советско
го общества требуют аграр
ной политики, которая обес
печит возрождение крестья
нина как хозяина на земле, 
приведет к надежному реше
нию продовольственной проб
лемы. Именно такой курс 
предложен партией.

Открывая дискуссию, М. С. 
Горбачев ознакомил присут
ствующих с телеграммами, 
поступившими в адрес Пле
нума ЦК.

Искренне желая партии 
успехов в решении истори
ческих задач обновления се
ла, продвижении новой аг
рарной политики, трудящие
ся вносят конкретные пред
ложения по всемерному раз
витию арендных отношений, 
широкому внедрению различ
ных форм подряда, совер
шенствованию у п р авления 
аграрно-промышленным сек
тором экономики. Во мно
гих телеграммах выражает
ся готовность коммунистов, 
живущих в городах, выехать 
в сельские районы для прак
тического участия в осуще
ствлении аграрной полити
ки партии.

Затем начались прения.
На трибуне первый секре

тарь Иркутск о г о  обкома 
КПСС В. И. Потапов. Для
многих сибирских регионов, 
и в частности, для Иркутской 
области, сказал он, продо
вольственное обеспечение на
селения является наиболее 
острой проблемой, поскольку 
и условия труда, и природ
ные климатические усло
вия требуют особой сба
лансированности в продуктах 
питания. Мы ищем пути, на
пряженно занимаемся этой 
проблемой. Принятые за по
следнее время меры, особен
но в социальном переустрой
стве села, индустриализации 
сельскохозяйственного произ
водства за счет повышения его 
эффективности на основе 
совершенствования экономи
ческих отношений в колхо
зах и совхозах, позволили 
реализовать некоторые пер
воочередные задачи, в част
ности, сократить отток на
селения из села. Для нас это 
исключительно важно, по
скольку доля сельского насе
ления Иркутской области со
ставляет 19 процентов.

По предварительным дан
ным. за прошлый год число 
Работающих в сельском хо
зяйстве области практиче

ски не сократилось. Если ра
нее прирост производства 
сельскохозяйственной продук
ции в основном лишь компен
сировал прирост городского 
населения й душевое потреб
ление основных видов пита
ния за счет этого не увели
чивалось, то в прошлом году 
душевое потребление по мя
су возросло на 2 килограм
ма, по молоку — на 15 ки
лограммов. Все хозяйства 
вышли на прибыльный уро
вень работы. Это хотя и не
большой, но для нас очень 
важный, мобилизующий шаг. 
Этому во многом способство
вало внедрение прогрессив
ных форм организации тру
да, и особенно арендного 
подряда. В  прошлом году 
шестая часть п р о д укции 
сельского хозяйства произве
дена коллективами, работа
ющими на этих условиях. В 
текущем году таких коллек
тивов значительно больше. 
Поэтому со всей убежденно
стью поддерживаю подходы 
к освоению арендных отно
шений, изложенные в докла
де М. С. Горбачева,

Однако положение дел в 
сельском хозяйстве, сказал 
далее выступавший, оста
ется еще очень напряжен
ным, особенно из-за крайне 
плохого социального и про-, 
изводственного обустройства. 
Почти в половине деревень 
отсутствуют школы, в трех 
четвертях — ко м  плексные 
приемные пункты по быто
вому обслуживанию, крайне 
плохое дорожное обустрой
ство. Неудовлетворительно 
ведется жилищное благоуст
ройство.

Мы начали предпринимать 
в этом направлении более 
конкретные, усиленные ме
ры. По инициативе многих 
трудовых коллективов пред
приятий промышленности в 
прошлом году для сельскою 
строительства было переда
но 5 процентов материаль
но-технических ресурсов, что 
дало возможность значи
тельно увеличить ввод жи
лья и других объектов со
циально - культурного назна
чения. Сформирован напря
женный план строительства 
и на текущий год.

Оратор подробно остано
вился на вопросах переадре
совки определенной части ка
питальных вложений из ин
дустриального сектора в аг
рарный, взаимоотношениях в 
связи с этим с министерства
ми и ведомствами, укрепле
ния материально-технической 
базы сельскою хозяйства, 
обеспечения аграрного сек

тора медицинскими, учитель
скими и культурными кад
рами.

Слово предоставляется пер
вому секретарю ЦК Компар
тии Белоруссии Е . Е .  Соко
лову. Среди самых первооче
редных, сказал выступавший, 
хотел бы выделить задачу 
резкого повышения прести
жа крестьянского труда. Для 
этого нужно прежде всего 
изменить положение дел в\ 
первичном звене сельскохо
зяйственного производства.

Высокой оценки заслужи
вает положение доклада, где 
говорится о необходимости 
перехода к развитию сель
скохозяйственного производ
ства на основе многообразия 
форм владения, пользования 
и распоряжения собственно
стью, равных экономических 
условий и прав для колхозов 
и совхозов, перерабатываю
щих предприятий и организа
ций', арендаторов, кооперати
вов и крестьянских хозяйств. 
И пусть каждая форма раз
вивается в зависимости от 
природно-экономических ус
ловий, специфики внутрихо
зяйственных связей, мест
ных традиций.

В то же время в доку
ментах!, которые будут при
няты на Пленуме, це
лесообразно более четко от
разить, что выбор той или 
иной формы организации 
труда — дело сугубо добро
вольное, требующее конкрет
ного подхода в каждом кон
кретном хозяйстве, в каж
дом конкретном регионе. 
Скажем, магистральным на
правлением развития колхоз
но-совхозного производства 
‘в Белоруссии является его 
перевод на индустриальную 
технологию. Что это дает? 
На таких предприятиях сред
несуточные привесы скота 
в сравнении с обычными в 
полтора-два раза выше, рас
ход кормов в два-три раза 
меньше, затраты труда на 
производство единицы про
дукции в '.ри-четыре раза 
ниже.

Очевидны преимущества и 
с точки зрения создания раз
витой инфраструктуры. В 
республике при животновод
ческих предприятиях постро
ено уже свыше 300 совре
менных благоустроенных по
селков, условия жизни в ко
торых не хуже, а во многих 
случаях даже лучше, чем в 
городе.

Весьма существенен и такой 
аспект, как укрепление свя
зей науки с производством. 
Мы поставили цель — в бли
жайшие годы иметь в каж

дом районе пункты транс
плантации эмбрионов круп
ного рогатого скота, в каж
дой области — селекционно
гибридные центры по свино
водству. В каждом колхозе 
и совхозе намечено создать 
агрохимическую лаборато
рию.

Не хотелось бы, сказал 
выступавший, чтобы у вас 
создалось впечатление, что 
Соколов сторонник только 
крупных сельскохозяйствен-» 
ных предприятий. Мы твер
до убеждены в необходимо
сти перестройки производст
венных отношений на селе, 
развития аренды и коопера
ции.

Действенность аграрной 
политики во многом, если не 
в решающей степени, будет 
зависеть от ценообразования. 
Настала пора упорядочить 
систему надбавок к ценам на 
продукцию слабым хозяйст
вам, чтобы не порождать иж
дивенчество и социальную 
несправедливость. Средства 
же, которые идут сейчас на 
надбавки, целесообразно за
кладывать в закупочные це
ны в зависимости от особен
ностей природных условий и 
данных земельного кадастра. 
При этом право дифферен
циации цен следовало бы 
предоставить республикам.

Часть своего выступления 
оратор посвятил повышению 
роли научных учреждений 
агропромышленного сектора. 
Вклад ВАСХНИ Л в разра
ботку технологий, в оснаще
ние сельского хозяйства со
временными средствами про
изводства должен быть бо
лее высоким.

По мнению выступавше
го, было бы целесообразно 
на базе «Союзсельхозхимии» 
и Министерства по производ
ству минеральных удобре
ний создать единое подраз
деление. Его главной обязан
ностью могло бы стать по
вышение урожайности и пло
дородия земли, а также сни
жение отрицательного воз
действия средств химизации 
на окружающую среду.

Сегодня речь не идет о 
том, как воспринимается пе
рестройка, как 'наши люди 
относятся к порученному де- 
лу; сказал председатель 
к о л  хоза имени Кирова 
Херсонской области Д. К. 
Моторный. Сегодня речь 
о том, что нас не уст
раивают темпы развития. 
Для нас одним из главней
ших факторов является вре
мя. и мы должны все сде
лать для того, чтобы уско
рить решение тех наболев

ших вопросов, которые сего
дня возникли в аграрном сек
торе.

Фундаментом администра
тивной системы управления 
является централизация фон
дов, считает выступающий. 
Выйти из создавшегося по
ложения поможет новая ре
гиональная политика, кото
рая сейчас вводится. Сель- • 
ских тружеников беспокоит 
разрыв в ценах между про
мышленными и сельскохо
зяйственными товарами. И 
пока не ясно, как ценообра
зование будет складываться 
дальше, но хотелось бы, что
бы этот вопрос был решен 
по справедливости.

По мнению оратора, не
обходимо ликвидировать до
тации низкорентабельным 
хозяйствам — это «искус
ство» тех экономистов, ко
торые создали систему—ра
ботай плохо, тебе будет луч
ше: одному платят 80 копе
ек за литр молока, другому— 
30. Так выравнивают эконо
мические показатели и заяв
ляют, что у нас нет нерен
табельных хозяйств. Сегод
ня мы мыслим реально и 
должны видеть реальное по
ложение дел.

Радикальная экономичес
кая реформа выдвинула на 
первое место вопросы само
финансирования, самосто
ятельности и полного хоз
расчета, продолжал пред
седатель колхоза. Но неко
торые министерства и ве
домства 'понимают это по- 
своему. Вот как. нщіример. 
понимает самофинансирова
ние Министерство связи. По 
его мнению, колхозы долж
ны строить А ТС  и безвоз
мездно передавать их мини
стерству. Оно не в состоя
нии само сделать это для 
села. Мы спросили: на ка
ком основании? Получаем 
ответ за подписью министра: 
на основании постановле
ния Совета Министров СССР 
от 1953 года, а также по
становления Совета Минист
ров У С С Р  от 1962 года... 
Насколько же живучи доку
менты, которые помогают 
забирать у  села деньги!

Сегодня я с полной ответ
ственностью заявляю: связи 
в районе нет, и ее не бу
дет. потому что министерст
во добилось безакцептного 
снятия денег со счетов кол
хозов и совхозов, независи
мо от того, работают теле
фон или радиоточка . Оно 
берет деньги — зачем же 
ему заботиться о том, чтобы 
в селе была связь?

Подобное положенно и «.

Министерством энергетики. 
Несколько дней назад, перед 
Пленумом ЦК. я был при
глашен в народный суд. 
Там колхозу был предъяв
лен иск, понуждающий под
писать приложение к дого
вору, которое также преду
сматривает изъятие денег 
из кассы колхоза. Меня су
дья спрашивает: почему вы 
игнорируете такое-то поста
новление Совета Министров? 
Я говорю: я не игнорирую, 
я единственно прошу: пусть 
мне Минэнерго даст график, 
когда, в каком месяце будет 
такое-то количество осадков, 
и я не буду, включать ты
сячный трансформатор.

Или чвзять проектные ра
боты, которые обходятся' нам 
в 3 — 4 раза дороже. Появи
лось много посредников ме
жду селом и городом — 
многие стремятся за счет 
другого создать свое благо
получие, а в итоге посред
ничество превращается в 
петлю для сельской эконо
мики. Мы просим финансо
вые и контрольные органы 
решить эти вопросы, защи
тить нас от незаконного по
лучения незаработанных де
нег министерствами и ве
домствами в аграрном сек
торе.

Далее оратор говорил о 
необходимо с т и улучшения 
материально - технического 
обеспечения хозяйств, о фор
мализме трудового законо
дательства.

Все эти вопросы требуют 
неотлагательного решения, 
оказал в заключение высту
павший. Говорю с такой 
болью потому, что 36 лет 
назад я — старший мастер 
Херсонского судостроитель
ного завода — написал за
явление и ушел в М ТС, в 
самую отдаленную в Херсо
нской области и в самую 
разрушенную. И об этом не 
жалею. Это было после сен
тябрьского (1953 г.) Плену
ма ЦК КПСС. То была веха 
в истории развития нашего 
колхозного строя. Точно та
кой же вехой я считаю Пле
нум, который сегодня обсуж
дает эти вопросы и дает нам 
нужное направление.

Апрель 1985 года, отме
тил в своем выступл е н и и 
первый секретарь ЦК Ком
партии Литвы А.-М. К . Бра
заускас, всколыхнул созида
тельную энергию масс. В 
республике это вылилось в 
общественное движение, на
правленное на иодде р ж к у 
политики перестройки. Мы 
постарались перехватить по
литическую инициативу и

направить творческий по
тенциал людей на решение 
практических задач обновле
ния социалистического об
щества.

Однако на пути перест
ройки мы встречаем множе
ство проблем и полагаем, 
что самая важная из них— 
продовольстве и н а я .  Стре
мясь подобрать ключи к бу
дущим успехам сельского 
хозяйства, мы должны хо
рошо проанализировать уро
ки прошлого, поскольку се
годня ясно понимаем, что 
нужны коренные перемены, 
новая здоровая основа для 
развития сельского хозяйст
ва и всего агропромышлен
ного комплекса.

В этой связи, продолжил 
оратор, мы поддержи в а е м 
высказанные в докладе 
М. С. Горбачева конструк
тивные предложения, в ча
стности положения о повы
шении уровня самостоятель
ности нѳпосредстве и н о г о  
производителя, о передаче- 
союзным республикам функ
ций управления агропро
мышленным комплексом и 
решения многих других во
просов. Все это означает, 
что реально рушится до не
возможности зацентрализо
ванная административная си
стема — главнейшая причи
на всех наших бед.

Мы полностью поддер
живаем линию партии на ко
ренную перестройку произ
водственных отношений на 
селе, признание равнопра
вия наряду с колхозами и 
совхозами других форм хо- 
зяйствова н и я — арендато
ров, кооператоров, кресть
янских хозяйств, личных 
подсобных хозяйств. Заме
чу, что в личных хозяйст
вах мы закупаем примерно 
15 процентов мяса и около 
35 процентов молока.

На наш взгляд, отметил 
оратор, хорошую перспекти
ву будут иметь крестьян
ские хозяйства. Разработан
ный в республике проект 
закона о таких хозяйствах 
вызвал большой интерес у 
населения. Мы думаем, что 
земля должна быть передана 
тому, кто ее обрабатывает, на 
вечное пользование с правом 
наследования. Только тогда 
можно чувство® а т ь себя 
настоящим хозяином земли.* 
Зародилась на селе и дает 
хорошие результаты еще од
на форма производственных 
отношений — акционерство.

Далее выступавший ос
тановился на вынесенных на 
обсуждение Пленума мерах 
по существенному измене
нию взаимоотношений меж

ду республиканским и союз
ным бюджетами. По его мне
нию, в проектах документов 
неясно изложено, по каким 
принципам будут создавать
ся и использоваться союз
ные централизованные фон
ды. Мы просим одного: что
бы в результате всех этих 
изменений не ухудши л о с ь  
экономическое положение 
колхозов и совхозов респуб-і 
лики, чтобы упомянутые рас
четы как минимум базиро
вались на фактически сло
жившихся выплатах. В за
ключение оратор обратил 
внимание на совершенство
вание системы закупочных 
цен на сельскохозяйственную 
продукцию и улучшение ма
териально - технике с к  о г о 
снабжения сельского хозяй
ства республики.

Слово п р е д  оставляется 
первому секретарю Москов
ского обкома КПСС В. К . 
Месяцу. К  работе настояще
го Пленума, отметил он, при
ковано внимание всей пар
тии, всего советского наро
да. С его итогами трудящие
ся связывают надежды на 
вывод про  довольстьенного 
хозяйства страны из кризис
н о г о  (СОСТОЯНИЯ.

Сейчас необходимо при
дать динамизм работе кол
хозов и совхозов, соединить 
выгоды крупного механизи
рованного хозяйства с пре
имуществами новых форм 
производственных отношений. 
Чтобы не повторять ошибок 
прошлого, следует исходить 
из необходимости примене
ния многообразных форм хо
зяйствования на земле. Нель
зя указывать, где и какой 
вид хозяйства создавать, ус
танавливать е д и нообразие 
сверху.

В условиях Московской 
области, перестраивая систе
му управления на областном 
и районном уровнях, взят 
курс на широкое формирова
ние агрокомбинатов, государ
ственных кооперативных объ
единений, а г р о т орговых 
фирм, агроконсорциумов, ас
социаций. В колхозах и сов
хозах на добровольной осно
ве создаются кооперативы, 
арендные коллективы, се
мейные фермы. И хотя сде
ланы лишь первые шаги, 
именно с развитием новых 
экономичес к и х отношений 
связываются положительные 
перемены.

Безусловно, многое в не
привычных для нас формах 
хозяйствования, требует про
верки жизнью. Нельзя за
крывать глаза и на то, что

(Оиомчеиие ив 2-й стр.).



ПЕРЕСТРОЙКА АГРАРНОЙ ПОЛИТИКИ 
РЕВОЛЮЦИОННАЯ СТРАТЕГИЯ ПАРТИИ
О К О Н Ч А Н И Е .

новое приживается трудно, 
а порой и встречает явное 
противодействие как со сто
роны руководителей и спе
циалистов, так и рядовых ра
ботников. Чтобы возродить 
утерянные духовные качест
ва, переориентировать соз
нание людей, потребуется 
время, активная, кропотли
вая и последовательная ор
ганизаторская, организацион
но-партийная, идеологиче

ская, воспитательная работа, 
массовый экономический и 
профессиональный всеобуч.

Оратор выразил мнение, 
что только через обновление 
форм реализации совхозной 
и колхозной собственности, 
через аренду, хозрасчет, са
моуправление, кооперативы, 
индивидуальные семейные 
фермы, через хорошо нала
женную систему хранения, 
переработки и реализацию 
продукции можно создать ус
ловия. которые выведут на
шу страну из замкнутого 
круга недостатка продоволь
ствия.

Выступавший затро н у л 
также вопросы социальных 
и культурно-бытовых нужд 
села, жилищного строитель
ства. высказал ряд критиче
ских замечаний в адрес ми
нистерств и ведомств, пред
ложил установить порядок, 
при котором цены на про
мышленную продукцию для 
сельского хозяйства опреде
лялись бы строго на пять 
лет, а при их пересмотре се
ло в обязательном порядке 
получало бы компенсацию.

Директор Института эко
номики Академии наук Ук-
Йайнской СС Р а к а демик 

И. Лукннов обратил вни
мание присутствующих на 
два вопроса.

Первый вопрос касается 
ценовой политики. Внеэконо
мическое принуждение кре- 

*етьян производить и сдавать 
государству свою продукцию 
по символическим сдаточ
ным ценам привело' наше 
сельское хозяйство к тяже
лым экономическим послед
ствиям. Впоследствии заку
почные цены были повыше
ны. но доходы от их повы
шения съедаются растущи
ми расходами ввиду опере
жающего роста цен на про
мышленную продукцию и та
рифов. Ценовой паритет ме
жду промышленностью и 
сельским хозяйством про
должает попираться. Следст
вием этих ненормальных эко
номических отношений явля
ется социальная и духовная 
неустроенность сельского на
селения.

Средний уровень рента
бельности сельского хозяйст
ва в стране составляет 6,5 
процента (отношение прибы
ли к фондам). Это примерно 
вдвое ниже доходности про
мышленности. К  тому же 
нельзя закрывать глаза на 
усиливающийся разрыв ме
жду уровнем государствен
ных. кооперативных, рыноч
ных и спекулятивных цен. 
В  некоторых -городах с пло
хим снабжением разрыв в 
ценах на продовольствие до
стигает чуть ли не десяти
кратной величины. Спеку
лянты и мошенники, скупая 
р. гостор г о в л  е товары 
по заниженным ценам, 
создают искусственные де
фициты.

Нужно реалистично смот
реть на сложившуюся си
туацию. Необходимо, сказал 
выступавший, перейти от 
ад.чинистрати в н о - волевых 
методов закупок сельхоз
продуктов к прямой эко
номической заинтересованно- 
с ти хозяйств, максимальной. 
продаже сырья и продуктов 
высшего качества непосред
ственно заготовителям. Заку
почные цены должны полно
стью возмещать реальную 
стоимость п р о и введенной 
продукции.

Необходимо также ввести 
строжайший ценовой пари
тет в обмене промышленных 
и сельскохозяйственных то
варов и услуг.

Оратор предложил также 
установить цены на зерно и 
другие импортируемые про
е к т ы  на уровне мировых 
цен.

Производство продоволь
ствия, сказал в заключение 
выступавший, дает самую 
быструю оборачиваемость и 
отдачу. Оно должно занять 
іі экономической структуре 
Нашего народного хозяйства 
подобающее ему приоритет
ное место.
} На трибуне — Председа

тель Совета Министров Ка
захской СС Р Н . А . Назар
баев. От имени коммунистов.
Зсех трудящихся ресііубли- 

и он полностью поддержал 
положения доклада М. С. Гор
бачева.

Мы хорошо знаем, сказал 
оратор, что освоение целин
ных земель позволило Казах
стану стать одним из круп
ных сельскохозяйственных 
регионов страны. Но здесь 
возникает ключевой вопрос: 
нее ли делалось н делается 
цля интенсивного, рациональ
ного использования земель 
ного богатства Казахстана?

Жизнь убеждает — далеко 
нет.

Сложившийся десятилетия
ми стиль руководства сель
ским хозяйством вызывает 
не только горькую иронию, 
но и досаду, и возмущение. 
И сейчас по инерции в ап
парате Госагропрома страны 
продолжают диктовать, чго 
и как сеять, сколько, да и 
какой продукции произвести. 
Принятое в прошлом году 
решение властно расписало 
все объемы на 1989 — 1990 
годы. Как. скажите, можно 
выполнять такое решение в 
условиях самофинансирова
ния и Закона, о предприя
тии?

Оратор рассказал о мерах, 
принимаемых в республике 
для оздоровления экономики 
села, решения социальных и 
культурно-бытовых проблем. 
За три года текущей пяти
летки удалось устранить ряд 
диспропорций в агрокомп
лексе. увеличить производ
ство кормов почти на треть, 
утроить строительство хра
нилищ под картофель, плоды 
и овощи и животноводстье 
крепнет интеграция обще
ственного сектора с личным 
подворьем. При э'том при
оритет в увеличении пого
ловья скота и птицы отдает
ся сельским дворам.

Этот резерв дал возмож
ность увеличить заготовки 
мяса и молока у  населения 
в полтора раза. Население 
уже почувствовало реаль
ное улучшение снабжения 
многими продуктами. коо
перативным мясом, колбас
ными изделиями.

Главным фактором пре
одоления отчуждения сель
чанина от зёмлич и фермы 
становятся подрядные, ко
оперативные. арендные эле
менты организации труда. 
Однако нужен не только за
кон об аренде, но и научная 
разработка его реализации. 
При этом надо дать право 
райисполкомам изымать зем- 

' ли, нерационально исполь
зуемые колхозами и гос
предприятиями. для переда
чи их арендаторам, коопера
тивным, личным крестьян
ским хозяйствам.

Республика, отметил вы
ступавший, испытывает нуж
ду в малой фермерской ме
ханизации, в запасных ча
стях. Арендатору экономи
чески выгоднее восстановить 
имеющуюся технику, а не 
приобретать новую, Надо 
перевести на оптовую торгов
лю в первую #чередЬ~ снаб
жение села запчастями. Тре
буются новые, революцион
ные подходы и к планирова
нию.

Оратор поставил- вопросы 
о добровольной основе гос
заказа, о создании специаль
ного резервного фонда для 
повышения закупочных цен 
в засушливые годы, о ре
форме ценообразования в 
целом, затронул проблемы 
экологии и социально-куль
турного обновления села.

Три года в области идет 
поиск, проверка и практи
ческая реализация методов 
и форм улучшения деятель
ности агропромышленного 
комплекса, заявил первый 
секретарь Тульского обко
ма партии Ю. И. Литвинцев. 
Реализуются комплексные 
программы развития мате
риально - производственной 
основы сельской экономики, 
социального переустройства 
села. Но реальные рычаги 
воздействия на решение этих 
острейших проблем, к сожа
лению, до сих пор не сфор
мированы.

Все соглашаются, что се
ло надо отстраивать, и де
лать это комплексно. Фор
мирование же планов под
рядного сельского строи
тельства продолжается по 
остаточному принципу. В  об
ласти ооновной застройщик— 
Минсевзапстрой С С С Р . Объ
ем сельского с т р о итель- 
ства, запланированный этой 
организацией на пятилетку 
в соответствии с постанов
лением по Нечерноземью, 
за последние двй года умень
шен. Возникает озабочен
ность. что и новые (плано
вые рубежи могут оказаться 
недосягаемыми.

Сейчас многие говорят о 
возврате долгов деревне. 
Это расплывчатый тезис. 
Он требует конкретизации. 
Считаю, в первую очередь 
надо отдать селу необходи
мую долю строительного 
подряда, а вместе с . ним 
придут и гарантирован н ы е  
ресурсы. В наших политиче
ских документах предлагаю 
сделать принципиальную за
пись о приоритете Сельского 
строительства при планиро
вании госзаказов на подряд, 
чтобы ни один участник 
формирования инвестици
онных процессов не смел на
рушить этот принцип.

Далее оратор говорил о 
необходимости расширения 
X о з я й ствекной самостоя
тельности работников отра
сли Большие возможности 
в связи с этим открывают 
аренда и коопериров а н и е. 
Это хорошо видно на при
мере совхоза «Зыбнно». Пол
ностью по методу этого сов
хоза в прошлом году рабо

тало 12, а ныне действуют 
уже 90 хозяйств.

Сейчас нередки голоса о 
том. что коллективные хо

зяйства себя, мол, не оправ- 
’ дали, более того — яв
ляются причиной бедствен
ного положения на селе.

Конечно, там, где есть 
условия', должны развивать
ся самостоятельно кресть
янские хозяйства. Но наш 
небольшой опыт убеждает, 
что колхозы и совхозы, ра
ботающие на основе аренд
ных отношений, подлинного 
хозрасчета, — это наиболее 
верный путь. И мы полно
стью поддерживаем этот 
принципиальный вывод до
клада. Только надо, чтобы 
ученые - экономисты бы
стрее проанализи р о в а л и 
этот первый опыт и выра
ботали необходимые эко
номические и правовые ос
новы нашей советской арен
ды, определили формы ре
ализации социалистической 
собственности. Не просто 
критиковали и отвергали 
искания практики, а научно 
обосновывали ее.

М. С. Горбачев. Во вре
мя встречи в ЦК с рабочи
ми один бригадир так ска
зал: «Пусть ученые помогут 
нам запустить аренду». Вот 
это нужно сделать лозунгом 
на будущее, когда мы на
чнем выполнять решения 
Пленума. Пусть ученые по
могут запустить аренду, и 
не только аренду, но все но
вые механизмы, перестрой
ку производственных отно
шений. Вот где нужна по
мощь науки. Рабочий это 
понял. Многие наши това
рищи слишком увлеклись 
критикой. А надо работать— 
время уходит.

Ю. И. Литвинцев. Пра
вильно, Михаил Сергеевич! 
Параллельно с совершенство
ванием организации управле
ния производством на уровне 
хозяйств в области осущест
вляется отработка руковод
ства агрокомплек с о м  на 
уровне района. Здесь пошли 
по пути создания коопера
тивных агропромышленных 
объединений на доброволь
ной основе, а также форми
рования межхозяйственных 
производственных коопера
торов по переработке про
дукции и обслуживанию хо
зяйств. Это, в свою очередь, 
повлекло реорганизацию уп
равления и на областном 
уровне. Месяц назад на уч
редительном собрании упол
номоченных представителей 
была создана вместо агро- 
промкомитета областная ас- 
соцгіация сельскохозяйст
венных производителей «Хг- 
ропромсоюз». Таким обра
зом завершено разделение 
государственных и хозяйст
венных функций в управле
нии агрокомплексом, осуще
ствлена его полная демокра
тизация. Эти новшес т  в а 
встречают прямое сопротив
ление, особенно в верхних 
эшелонах. Сегодня новые 
формы находятся в проти
воречии с огромным пластом 
нормативных и подзаконных 
актов, которые «торпедиру
ют» зарождающиеся произ
водственно - экономические 
отношений.

В заключение выступав
ший отметил, что нововве
дения позволили сельоким 
труженикам области за три 
года пятилетки добиться зна
чительного повышения про
изводительности труда и рен
табельности производства.

Совершенно очевидно, от. 
метил председатель Госаг
ропрома СССР В. С . Мура- 
ховский. что аграрная поли
тика партии далеко не всег
да отвечала долговремен
ным целям социализма и 
порой шла прямо вразрез с 
интересами крестьянства. В 
документах, внесенных на 
обсуждение Пленума, четко 
поставлены задачи по обнов
лению экономических отно
шений в деревне, эффек
тивному использованию со
зданного там производствен
ного потенциала, изменению 
структуры инвестиций. Эти 
и другие меры позволят до 
конца X I I I  пятилетки увели
чить производство зерна и 
довести среднедушевое по
требление в стране мяса до 
80 кг, молока — до 400 кг. 
В целом производство лро- 
довольств е н н ы х  товаров 
предстоит увеличить в пол
тора раза. I

Задачи эти напряженные, 
подчеркнул выступав ш и й, 
для их решения нужны не
ординарные меры. Принци
пиально важным мы счита
ем новые подходы к реали
зации форм собственно с т и. 
право мерность развития мно
гоукладного социалистичес
кого сельского хозяйства.

В  то же время, сказал 
оратор, основным звеном в 
агропромышленном произ
водстве были и остаются 
колхозы и совхозы. К  со
жалению, немало путаницы 
в понимание этого вопроса 
внесли и печать, и экономи
сты. в том числе и экономи
сты -академики ВАСХНИ Л. 
Думается, что арендные от
ношения, кооперат и н н м е  
формы организации* произ
водства, самоуправления — 
вот путь развития нынешйих 
хозяйств в кооп е р а т  и в ы 
арендных коллективов.

Признание права на арен
ду земли открывает широ
кие возможности для раз
вития на селе самостоятель
ных крестьянских хозяйств. 
Следует смело пойти на то, 
чтобы для них и для личных 
подсобных хозяйств снять 
все ограничения, создать 
равные экономические ус
ловия с общественным сек
тором.

Выступавший остановил
ся на вопросах дальнейшего 
совершенствования товар- 
но - денежных отношений, 
укрепления финансово-кре
дитной системы, сбаланси
рованности денежного об
ращения. В деятельности хо
зяйств. сказал он, основным 
регулятором все больше дол
жны выступать интересы 
производителя, договорные 
отношения и рынок. Значит 
ли это, что мы развязываем 
стихию? Нет. Государство 
может эффективно влиять 
на эти процессы через гиб
кую систему налогов, инве
стиционную, кредитную по
литику и другие рычаги.

Касаясь вопросов плани
рования и ценообразования. 
В . С . Мураховский под
черкнул принципиал ь н у ю  
важность положения, за
крепляющего за хозяйствами 
право самим опреде л я т ь  _ 
структуру производства. В 
то же время надо позволить 
колхозам и совхозаіА добро
вольно принимать на себя 
государственный заказ, сти
мулируя выполнение такого 
заказа материально - тех
ническими ресурсами. По
лемизируя с другими высту
павшими, оратор выска
зался за то, чтобы в 
т р и н а д ц атой пятилетке 
еще сохранить государст
венный заказ на зерно, м^  
со. молоко и некоторую дру
гую продукцию. Ведь у нас 
по продовольственному зер
ну заказ формируется толь
ко на минимум того, что 
требуется государству.

М. С. Горбачев. Давайте, 
товарищи, задумаемся над 
тем, что когда мы произно
сим слова «интересы госу
дарства», то нередко это 
понимается как нечто бю
рократическое. Это непра
вильно. Что такое, скажем, 
хлопок? Это потребности 
всей текстильной промыш
ленности страны. Это удо
влетворение потребностей 
миллионов людей. Вот что 
такое интересы государстваѵ,
• -ѵ В . С . Мураховский. По
этому выполнение государ
ственного заказа — обяза
тельно. Свобода хозяйство
вания должна сочетаться с 
величайшей ответственно
стью за выполнение госза
каза. с дисциплиной.

Выступавший остановил
ся на вопросах основания 
новых экономических отно
шений, социального разви
тия села, на мерах по со
вершенствованию управле
ния в АП К.

Министр здравоохранения 
СССР Е . И. Чазов напом
нил, что было время, когда 
за здоровьем из города езди
ли в деревню. Сегодня кар
тина обратная. Мы говорим 
о том, что у нас не хватает 
трудовых ресурсов в агро
промышленном комплексе, а 
ежедневно здесь це выходят 
на работу из-за болезни 750 
тысяч трудящихся.

Министр остановился на 
состоянии материально-тех
нической базы 'здравоохра
нения на селе, текучести ме
дицинских кадров, низком 
санитарно - гигиениче с к о м  
уровне села.

Мы принимаем решения о 
газификации, теплофикации 
села — это следует только 
приветствовать. Но давайте 
дадим сельскому жителю 
прежде всего доброкачест
венную питьевую воду. Ведь 
сегодня центральным хоро
шим водоснабжением обеспе
чено лишь 36 процентов 
сельского населения. Пер
вые шаги, которые предпри
нимают сейчас республики 
по улучшению водоснабже
ния, привели за последний 
год к снижению заболевае
мости брюшным тифом на 10 
процентов и вирусным гепа
титом — на 17 процентов.

Чтобы решать большинст
во из этих вопросов, не нуж
ны десятки миллиардов, как, 
наверное, не нужно специаль
ное постановление Централь
ного Комитета партии. Нуж
но простое внимание к этим 
вопросам со стороны партий
ных. советских органов, ру
ководителей агропромышлен
ного комплекса.

Конечно, социальные проб
лемы села — это не толь
ко их санитарно-гигиениче
ское состояние, сказал высту
павший. Это и дошкольные 
учреждения, которых на се
ле не хватает, это и школы, 
где много своих проблем. Са
мое главное, что особенно 
беспокоит сельских жите
лей, — это недостатки в ме
дицинской помощи, отстава
ние ее уровня от уровня, су
ществующего в городах.. Нам 
нужно срочно строить новые 
больницы в районных цент
рах, врачебные амбулатории 
в селах с возможным при
влечением всех средств, • в 
том числе колхозов и сов

хозов. Нам нужны разработ
ка и серийное производство 
передвижных амбулаторий, 
стоматологических кабине
тов ‘и т. д. Нам нужны н до
статочном количестве сани
тарные автомобили высокой 
проходимости: нам н\жны
новые хозяйственные и фи
нансовые взаимоотношения 
колхозов и совхозов с уч
реждениями здравоохране
ния. Нам нужен, наконец, 
комплекс мер по закрепле
нию медицинских кадров на 
селе.

Многие председатели кол
хозов говорит: «Помогите
нам развязать руки в наших 
взаимоотношениях с меди
цинскими учреждениями. По
чему ветврачу, .который лечит 
скот в колхозе, можно в ви
де премии за хорошую рабо
ту выдавать до 9 зарплат, а 
врача, который хорошо ле
чит колхозников нашего кол
хоза, не имеем права пре
мировать? Почему мы не мо
жем продавать мясо-молоч
ные продукты медицинским 
детским учреждениям по се
бестоимости и включать эти 
продажи в выполнение пла
на государственных закупок? 
Ведь эти учреждения от го
сударства все равно получа
ют те же продукты». А ведь 
речь идет о самом главном— 
о людях.

В докладе М. С. Горбаче
ва. отметил первый секре
тарь Читинского обкома пар
тии Н. И, Мальков, в пол
ной мере отражены драмати
ческая история нашей дерев
ни и решения продовольст
венной проблемы, выдвинуты 
предложения по вопросам аг
рарной политики партии в со
временных условиях, кото
рые. бесспорно, найдут под
держку у трудящихся села, 
всего народа.

Вместе с этим считаю, что 
проекты постановлений, вне
сенные на рассмотрение, по
ка не вполне отвечают вы
водам и положениям докла
да.

Первое Вопрос о земле. 
Целесообразно было бы' про
вести в стране полную ин
вентаризацию земель, как 
находящихся во владении 
колхозов и совхозов, так и 
госфондовских.

Второе. Вопрос о приори
тетности социально-экономи
ческого развития агропро
мышленного комплекса.' Не
обходимо существенно увели
чивать ^аТраТы' как на про
изводственное, так и на не
производственное строитель
ство В Забайкалье эти 
вопросы предельно обостре
ны.

Третье. (1 долгах колхо
зов и совхозов. Считаю, что 
задолженность по ссудам не
обходимо с колхозов и сов
хозов описать. Это будет 
справедливо. Часть долга се
лу таким образом будет воз
мещена.

Четвертое. О развитии 
арендных отношений. Цели
ком поддерживая выводы и 
оценки, изложенные в док
ладе. хотелось бы подчерк
нуть еще раз, что арендные 
отношения недопустимо на
саждать силой. По психоло
гическому, восприятию людь
ми, состоянию материально- 
технического о б е  спечения 
арендаторов село к аренде 
во многом еще не готово. 
Стремление не отстать при: 
водит к формальному созда
нию арендных коллективов, 
дискредитации самой идеи 
аренды.

Несколько слов о ситуации 
в агропромышленном комп
лексе нашей области. В по
следние годы удалось в не
которой мере усилить рабо
ту партийных организаций, 
кадров по преодолению край
ней запущенности развития 
читинского села. Среднего
довое производство сельско
хозяйственной продукции за 
этот период к уровню один
надцатой пятилетки увеличи
лось. Однако коренного пе
релома в продовольственном 
обеспечении не произошло.

Считаем необходимым ос
тановиться на таком дли
тельное время нерешаемом 
вопросе, как тонкорунное 
овцеводство. В животновод
стве области оно занимает 
почти 70 процентов. Чтобы 
его развивать, область необ
ходимо освободить от поста
вок мяса в союзно-республи
канский фонд или хотя бы 
заметно их уменьшить.

Далее оратор говорил об 
обеспечении эквивалентности 
обмена между, аграрным сек
тором и промышленностью. 
Если вопрос о повышении 
закупочных иен на сельхоз
продукцию решался откры
то. гласно, то решения о 
значительном повышении цен 
на технику, промышленные 
и строительные материалы, 
услуги и т. д. принимались 
чаще всего молчком А эти 
решения напрочь перечер
кивали благие намерения 
помочь селу. Механизм’ кон
троля за эквивалентностью 

экономических взаимоотно
шений, которые предстоит 
выработать согласно поруче
ниям нашего Пленума, дол
жен строго и надежно регу
лировать любые нарушения 
этого равновесия.

Считаю, что запущенные 
в социально-экономическом 
развитии районы, такие, мак 
Нечерноземье, Забайкалье и 
некоторые другие, должны 
получить п р и о ритетность. 
Было бы целесообразно так
же переориентировать до 60 
процентов производственных 
мощностей Минводстроя на 
строительство дорог в сель
ской местности. В нашей об
ласти необходимо создать 
трест этого министерства. 
Считаю также, что Минэнер
го необходимо ускорить, на
конец, электрификацию за
байкальского села. Действия 
этого министерства вызыва
ют по меньшей мере недо
умение. Планы электрифика
ции не подкрепляются ре
сурсами и не выполняются.

Затем предоставля е т  с я 
слово первому секретарю 
ЦК Компартии Узбекистана 
Р . Н. Нишанову, Одобряя 
идеи, заложенные в обших 
принципах перестройки ру
ководства экономикой и со
циальной сферой союзных 
республик, отметил оратор, 
мы понимаем, что каждый 
регион, каждая республика 
призваны прежде всего мо
билизовать свои резервы и 
свои возможности. Здесь 
очень важно четко опреде
лить и экономические при
оритеты, означает ли хозяй
ственная самостоятельность, 
что каждый регион и рес
публика замыкаются в сво
их административных и тер
риториальных «квартирах», 
да еще и запирают их на ключ. 
Думаю, что даже попыток 
подобного рода допускать 
нельзя, они имели бы самые 
губительные последствия.

Уверен, что истинный 
смысл и цель намеченных 
преобразований заключают
ся в том, чтобы с макси
мальной эффективностью и 
отдачей использовать при
родные экономические воз
можности каждой республи
ки как для наиболее полно
го удовлетворения потреб
ностей собственного насе
ления, так и для умножения 
вклада в единый народнохо
зяйственный комплекс стра
ны.

Как подчеркивается в про
ектах представленных до
кументов. Узбекистан со
храняет специализацию на 
производстве хлопка. Но
хотелось бы заметить, что
специализ а ц и я на хлопко
водстве не имеет ничего об
щего с хлопковой монокуль
турой.

Целесообразно было бы
также стабилизировать на
ряд лет закупки хлопка- 
сырца. И мы будем улуч
шать структуру посевов. 
Хорошим экономиче с к и м 
стимулятором здесь могли 
бы послужить отчисления 
в бюджет республики часто 
налога с оборота на вырабо
танную в других регионах 
конечную продукцию из про
изведенного у нас сырья. 
Нужно проработать и другие 
варианты -хозрасчетных от
ношений и закупочных цен 
по хлопку, шерсти, шелко
вичным коконам, кенафу, с 
тем чтобы как можно боль
ше вызывать заинтересован-’ 
ность в повышении эффек
тивности их произвол с т в а 
Наряду с этим надо уско
ренно развивать переработ
ку хлопка и в местах его 
производства, где имеются 
большие трудовые ресурсы. 
Нужно срочное улучшение 
мелиоративного состояния 
земель.

Вывод агропромышленно
го комплекса из прорыва, 
подчеркнул в заклю ч е н и е 
орзтор, зависит прежде все
го от нашей грамотной, ини
циативной организаторской 
и политической работы.’ Пар
тийные, советские, хозяйст
венные органы республики 
понимают, что недост а т о ч- 
ная отдача поливного гекта
ра — это результат пока 
слабой готовности наших 
кадров работать по-новому, 
медленного внедрения ин
тенсивных технологий, от
ставания. селекции и семено
водства, плохого внимания 
к распространению передо
вого. опыта.

Кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Минйс т р о в 
РСФ СР А . В. Власов дал 
оценку состояния дел в аг- 
ропромьшіленіюм комплексе 
Российской Федерации. По
ложение с  продовольствием 
в республике остается сло
жным. За последние 8 лет 
на развитие сельского хо
зяйства направлено более 
290 миллиардов рублей ка
питальных вложений. И ре
зультате производственные 
фонды возросли на 62, а ва
ловая продукция — лишь 
на 19 процентов.

В республике идет настой
чивый поиск повышения эф
фективности сеЛьскохозяй- 

. ственного производства, ме
няется структура управления 
сельскохозяйственным про
изводством, внедряются хо
зяйственный расчет, коопе
ративные и арендные отно
шения.

Происходит это непросто. 
Имеются элементы не толь 
ко недооценки, но и сопро
тивления новому. Нередко 
арендаторам выделяются ма

лопродуктивные земли, ста
рая техника, устанавливают
ся непомерно высокие плате
жи за различные виды услуг.

Оратор горячо поддержал 
предложение об ускоренном 
развитии индивидуальных 
хозяйств. За счет крестьян
ского подворья в республи
ке производится четвертая 
часть мяса, молока и ово
щей. половина плодов и 
ягод, около 60 процентов 
картофеля. Но из 14 мил
лионов личных подсобных 
хозяйств сегодня более поло
вины не имеют крупного ро
гатого скота и коров, почти 
две трети не содержат сви
ней и овец, и прежде всего 
из-за того, что для этого не 
создано необходимых усло
вий. Требуются крупные ме
ры по созданию специальной 
индустрии по производству 
средств малой механизации, 
мотоблоков и другой техни
ки.

Особого внимания заслу
живают социальные пробле
мы села. За последние 8 лет 
из российской деревни вы
было 4,5 миллиона человек, 
ежегодно около 3 тысяч сель
ских населенных пунктов 
стирается с карты России. 
Это тревожный симптом. Со
вет Министров республики- 
несет ответственность за то, 
что в прошлом году были не 
выполнены планы по вводу 
больниц, дошкольных учреж
дений, клубов и домов куль
туры, не преодолены ведом
ственные барьеры в ' решений 
социальных задач.

Выступавший высказался 
за переход на новые прин
ципы планирования, даль
нейшую демократизацию про
изводственных отношений в 
аграрном секторе экономики. 
В связи с этим он подчерк
нул: нельзя допустить, что
бы госзаказ превратился в 
завуалированную форму на
жимных методов. Нужно до
полнительно проработать эти 
вопросы с участием респуб
лик, краев и областей. Мо
жет быть, определять госза
каз в размере 70—80 про
центов от среднегодового 
уровня заготовок, сложивше
гося за последние пять лет, 
а для дополнительного при
влечения зерна в госресурсы 
выработать меры по его сти
мулированию.

Мы понимаем свою ответ
ственность за вклад Россий
ской Федерации в решение 
Продовольственной програм
мы. ”

Первый секретарь Ставро
польского крайкома партиуі 
И. С . Болдырев отметил, что 
лучшие результаты достига
ются в тех хозяйствах, где 
удачно сочетаются коопера
тивная, арендная и другие 
формы отношений в рамках 
колхоза или совхоза. Пред
ставляется целесообразным 
такой подход: поиск и ста
новление новых форм долж
ны идти снизу, а задача цен
тра — всячески поддержи
вать перспективные начина
ния.

На реализации Продоволь
ственной программы особен
но ощутимо сказывается по
спешность, непродуманность 
принимаемых решений. Про
исходит это потому, что уп
равленческий аппарат не не
сет ответственности за при
нимаемые решении, а с дру
гой стороны.'не создано до
статочно надежного механиз
ма защиты долговременных 
интересов крестьянства.

Работая в условиях хоз
расчета и самофинансирова
ния, колхозы и совхозы осо
бенно остро ощущают на се
бе отсутствие такого меха
низма по защите от ненадеж
ных поставщиков. В сель
ском хозяйстве, где судьба 
продукции решается в не
сколько часов, срывы пода
чи электроэнергии, газа, во
ды, горючего приводят к 
большим недоборам продук
ции, ощутимо сказываются 
на экономике. Настало вре
мя распространить на отно
шения сельскохозяйственных 
предприятий с партнерами 
общее правило гражданского 
Законодательства, в котором 
предусматривается взыска
ние убытков в полном раз
мере, включая не только 
ущерб, но и недополученный 
ими доход.

Далее оратор сказал о 
том, что процесс оздоровле
ния сельской экономики под
рывается стремительным ро
стом цен на промышленную 
продукцию. Из-за недально
видной политики некоторых 
государственных органов мы 
вынуждены ежегодно скарм
ливать скоту до миллиона 
тонн и ы с о кокачественной 
пшеницы. Спрашивается, не
ужели стране не нужно та 
кое зерно? А если нужно, то 
почему не разработать та
кой механизм, который на 
выгодных для хозяйств усло
виях стимулировал был про
дажу этого высококачествен
ного зерна? Определенную 
перспективу здесь открыва
ет практика продажи техни
ки и материалов под сверх
плановые закупки

Укреплемие финансового 
состояния колхозов и совхо
зов дало им возможн о с т ь  
направлять на социаль н ы е  
цели средства, зарабатыва
емые в условиях самофинан

сирования. Есть и еще одиф 
солидный источник фннанп4 
сирования — ■ это личный 
сбережения сельских жите-:» 
лей. Труженики сел охотна' 
вкладывают свои деньги »  
строительство жилья, на 
прокладку газо- и водопро-; 
вода, строительство дорог>* 
Надо найти дополнительные, 
материальные ресурсы для 
ускоренного социаль н о г  б* 
развития села. В связи с 
этим назрела острая необхо-; 
димость провести деталь-* 
ную ревизию снабженчес-,* 
них связей страны и учесть’ 
это в правовом плане при' 
разработке закона о само-, 
управлении и местном хозяй
стве.

Ставропольцы, сказал вы
ступавший, разделяют тре-, 
вогу общественности страны 
по поводу того, что большие1 
средства, вкладываемые в 
мелиорацию, не дают долж
ной отдачи. Однако в нашем 
крае орошаемые земли, за
нимая 6 процентов сельхоз
угодий, дают почти четверть 
валовой продукции растени
еводства. Это дает нам пра
во ставить вопросы дальней
шего развития мелиорации.

Но- в последнее время в! 
обществе нарастает ниги
лизм по отношению к мели
орации, ж различным видам 
энергетики, химическим про
изводствам. Нет сомнения, 
что надо думать об экологии, 
и очень основательно. Но 
ведь мы не можем и не 
должны упускать перспек
тив нашего развития. И здесь 
нужны объективные и глубо
кие рекомендации ученых.

На триб у н е — первый 
секретарь ЦК Компартии 
Таджикистана К . Махкамов. 
Положения и выводы докла
да М. С. Горбачева, сказал' 
он, требуют принятия без
отлагательных и необходи
мых мер. Подготовле и н ы е  
проекты документов охваты
вают решение крупных во
просов агропромышленного 
комплекса страны, и мы их 
поддерживаем.

Оратор остановился па 
некоторых вопросах, имею
щих (Принципиальное зна
чение для Таджикистана. На 
душу населения республики, 
отметил он, приходится 
только 0,11 гектара ороша
емой земли. А ввод новых 
орошаемых земель практи
чески не ведется Министер
ством мелиорации и водного 
хозяйства С С С Р 'со  сб Ш ІШ  
на проблему Арала. Да, 
Арал надо спасать, но надо, 
сделать все, чтобы . удовле
творить нужды в продоволь
ственных продуктах 5-чнл- 
лионного населения реет б- 
ликИ.

Долгие годы Министер
ство мелиорации и водного 
хозяйства СССР и его про
ектные и научные организа
ции ведут.работы по созда
нию водосберегающей техно
логии, изготовлению спе
циальной техники к обору
дования, Но, спрашивается, 
где эта техника? Поте.му ее 
никто не выпускает в нуж
ном количестве?

Мы научились развивать 
сады и виноградники да обе
спеченной влагой богарной 
земле, но овощи, картофель, 
кормовые культуры в наших 

. условиях растут в основном 
на орошаемых землях.

Понимая всю сложность 
положения, подчеркнул ора
тор. в республике в прош
лом году сокращены нормы 
водопотребления на единицу 
продукции и введена оплата 
за воду, выбранную сверх 
расчетных норм. И эффект, 
надо сказать,, был положи
тельным. С этого года это 
положение ’ вводится повсе
местно по всей республике.

Кроме того, для решения 
проблемы продовольствия не
обходимы некоторые струк
турные изменения в произ
водстве агропромышленного 
комплекса республики. Для 
нужд продовольствен н о г о  
комплекса по-прежнему не 
хватает земли. И при этом 
само хлопководство оказа
лось в трудном положении. 
Сейчас у тех, кто работает 
на производстве хлопка, за
работки начали Падать. И 
если мы в ближайшие год- 
два не решим эту проблему, 
то от его производства мно
гие откажутся.

Одним из наиболее слож
ных вопросов, вызывающих 
острые споры и дискуссии, 
является перестройка эко
номических • отношений в аг- 

. ропромышленном комплексе 
‘ и управление ими. Хотелось 
бы высказать одну мысль: 
если не решится вопрос о 
материально - техническом 
обеспечении хозяйств, то 
опять будем терпеть неуда
чу.

Оратор остановился так
же па проблемах совершен
ствовании экономике с к и х 
отношений ь аграрно - про
мышленном комплексе, воп
росах экологии, высказал 
критические замечания в ад
рес некоторых средств мас
совой информации, выступ
ления которых не способст
вуют развитию индустрии 
республики

ТА С С ).
{ОнО НЧвМ И * с л е д у е т } .
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I ШИРОКИЙ РЕЗОНАНС
Зарубежные средства массовой информации широко освещают ра

боту Пленума ЦК КПСС, доклад на нем Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева.

•  ПОЛЬША
Польская «Трибуна люду» подчеркивает, 

что ключевым вопросом современной аграр
ной политики является коренное преобра
зование экономических отношений в дерев
не, смысл которых должен состоять в том, 
чтобы предоставить крестьянам широкие 
возможности д ля  проявления самостоятель
ности, а также в том, чтобы новая аграрная 
политика получила правовую основу.

ФРАНЦИЯ
Основной проблемой является проблема 

реорганизации экономических связей в д е
ревне, считает ф ранцузская «Ю маните». Па
рижская «Либерасьон» подчеркивает, что 
конечная цель заклю чается а том, чтобы 
крестьяне действительно почувствовали себя 
хозяевами земли.

. (ТАСС, 16 марта].

ФОТОИНФОРМАЦИЯ

В о б ъ е к т и в е  — В е н г р и я

#  Будапешт наших дней. На одной из улиц венгерской столицы.

Ф отохроника ТА СС .

ПРЕДСТАВЛЯЕМ НАРОДНОГО ДЕПУТАТА СССР

ГАРМОНИЯ ЗАМЫСЛОВ
МГАЛОБЛИШВИЛИ Нодар Михайлович, председатель 

Союза архитекторов Грузии, секретарь правления Союза 
архитекторов СССР.

Безусловно, обстановка на 
пленуме Союза архитекторов 

і  СССР перед началом голо- 
4 сования была напряжен

ной — из 18 кандидатов в 
народные депутаты предстоя
ло выбрать 10 человек. Для 
общественной организации 
конкуренция немалая.

Среди претендентов на де
путатские мандаты был пред
седатель Союза архитекто
ров Грузии, секретарь прав
ления Союза архитекторов 
СССР Нодар Мгалоблишви- 
ли. В число участников пле
нума. принявших участие в 
голосовании, вошли члены 
правления Союза архитек
торов СССР, ревизионной ко
миссии. а также по два 
представителя от республи
канских союзов архитекто
ров. Когда счетная комис
сия подвела итоги, оказа
лось, что наибольшее коли
чество голосов получил пер
вый секретарь правления 
Союза архитекторов СССР 
Юрий Платонов,, вторым же 
был Нодар Мгалоблишвили. 
Это, без сомнения, является 
большим успехом грузинско
го зодчего и его программы.

- Я , конечно, прекрасно 
понимаю всю меру ответст
венности, которая ложится 
на плечи народных депута
тов СССР, — говорит Нодар 
Михайлович. — Нам пред
стоит принимать целый ряд 
новых законов, по которым 

) начнет жить страна в самый 
ответственный период пере
стройки. Мы широко ознако
мили избирателей с' нашей 
программой, в которую вош
ли как общенародные проб
лемы. такие, как сокраще
ние военных расходов, при
нятие всех мер, чтобы не 
мог повториться Афганистан, 
и другие, так и чисто наши 
профессиональные архитек
турные дела и заботы.

Кстати, выступая на пле
нуме, я отметил, что и архи
тектурные дела являются 
государственными. Нельзя 
говорить, что, мол. сначала 
мы накормим, оденем и обу
ем людей, а уж потом зай
мемся архитектурой. Ведь

все в нашей жизни взаимо
связано. Надо добиваться 
гармоничного развития всей 
страны. И в этой гармонии 
важнейшая составляющая — 
архитектура. Уже сегодня 
надо начинать строить удоб
ные. прочные и красивые 
дома, а не серые безликие 
коробки...

Большое внимание уделил 
я в своем выступлении на

Отмечу, что как раз в 
день открытия нашего пле
нума был опубликован про
ект «Общие принципы пере
стройки руководства эконо
микой и социальной сферой 
в союзных республиках на 
основе расширения их суве
ренных прав, самоуправле
ния и самофинансирования», 
вынесенный на всенародное 
обсуждение. Здесь и нам,

пленуме и вопросам - меж
национальных отношений. 
Говорил о путях перехода 
республики на хозрасчет и 
самофинансиров а н и е, что 
должно способствовать соз
данию национальных ценно
стей, в том числе дальней
шему развитию националь
ной архитектуры.

депутатам, есть над чем по
размышлять, подумать в хо
де обсуждения, внести свои 
предложения...

И в заключение хочу ска
зать, что приложу всё свои 
силы и знания, чтобы оправ
дать это высокое звание — 
народный депутат СССР.

СОТРУДНИЧЕСТВО И тальянские тур и сты
„ о т к р ы в а ю т "  Г р у з и ю

Туристические объекты, сервисные и су 
ченирные товары из Грузин впервые будут 
Демонстрироваться на традиционной весен- 
неи м еж дународной выставке ■ Риме «П уте
шествие и отды х». Их представит тбилисская 
кооперативная ф ирм а «Ода», учреж денная 
министерствами культуры  и иностранных дел  
к Сою зом дизайнеров Грузии. Это — пер 
"ый шаг на пути сотрудничества национальной 
лиги кооперативов Италии с организациями 
республики, занимающ имися развитием ин
дустрии отдыха.

Комментируя это  сообщ ение на встрече в 
пресс-центре С ою за журналистов Грузии.

вице-президент туристической ассоциации 
лиги Плачидо Путцоли сказал :

—  Итальянцы почти не знакомы с Грузией. 
Наша цель—расш ирить их знания о вашей 
республике, в частности, о ее курортных 
возм ож ностях. На наш взгляд , богатство те р 
мальных источников привлекательно перспек
тивой совместить отды х и лечение. С оциаль
ная направленность выставки и развитие ту
ризм а вообщ е рассчитаны на разные возраст
ные категории. Природа, климат Грузии м о
гу т  всем предоставить интересный и полез
ный отдых. Д ум аю , совместны е усилия в об
ласти создания сервиса помогут сделать  его 
приятным (ГР УЗИ Н Ф О Р М )

В ПОСЛЕДНИЙ 

Ч А С
ВАШ ИНГТО Н, 16 марта. я  

(Т А С С ). Государственный I  
секретарь С Ш А  Дж еймс ■ 
Бейкер выступил а конг- |  
рессе  на слушаниях по 
запросу администрации об I  
ассигнованиях на обеспе- I  
чение внешней политики ■ 
С Ш А .

В своем выступлении он I  
коснулся результатов своих 1 
зарубежных поездок, и в ча- I  
стности состоявшейся я Вене I  
встречи с министром иност- I  
ранных дел СССР Э. А . Ше- ■ 
варднадзе.

Бейкер заявил, что, «по I  
мнению Соединенных Штатов, I  
перестройка а СССР отвеча- я 
ет интересам Советского Со- I  
юза и всего мира». В США I  
есть люди, которые считают ■ 
иначе, отметил государст- |  
венный секретарь. Они,, воз- I  
можно, полагают, что в ин- I  
тересах Соединенных Штатов— I  
ослабление Советского Сою
за. Но я, подчеркнул Байкер, I  
заявил во время беседы с I  
3. А. Шеварднадзе, как н во I  
время встреч е министрами 
стран НАТО, что нынешняя I  
адмнннстрацня придержива- I  
етея иного мнения.

*  *  *

ВЕНА, 16 марта. (ТАСС]. 
Гражданину Австрии, ко
торый в соответствии с 
советско - австрийской до
говоренностью о проведе
нии совместного космичес
кого полета на орбиталь
ной станции «Мир» станет 
первым астронавтом аль
пийской республики, явно 
не придется скучать на ор
бите.

ВНЕШНИЙ РЫНОК: ПРОБЛЕМЫ СТАНОВЛЕНИЯ
Логическим следствием осваиваемого народным хозяйст

вом страны нового зкономичаского механизма становятся 
лераманы и в сфера внешнезкоиомической деятельности. 
Децентрализация внешней торговли расширяет права союз
ных республик, отдельных предприятий и объединений в не
посредственном выхода на международный рынок.

Как сообщило в Вене ми
нистерство науки и исследо
ваний, ем у предстоит прове
сти 15 крупномасш табных экс
периментов по заданию  раз
личных научных учреж дений 
страны. ,

КОНФЕРЕНЦИЯ
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ

11 марта 1989 года в Тби
лиси, в Д ом е кино состоя
лась конференция предста
вителей общественности, на 
которой обсуждались вопро
сы о возможности и необхо
димости создания. Народного 
срронта Грузии.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

НА «ЛЕТНЕЕ» 
ВРЕМЯ

Государственная комис
сия единого времени и 
эталонных частот СССР со
общает, что в воскресенье 
26 марта 1989 года на тер
ритории Советского Союза 
вводится «летнее» время.

П ереход на «летнее» время 
производится в 2 часа 26 м ар
та переводом часовой стр ел
ки на 1 час вперед.

В связи с решением прави
тельства С С С Р об изменении 
исчисления времени в Латвий
ской ССР , Литовской ССР , 
Эстонской ССР , Астраханской, 
Калининградской, Куйбыш ев
ской, Кировской, Ульяновской 
областях РС Ф С Р  и Уральской 
области Казахской С С Р  часо
вая стрелка на этих террито
риях не переводится.

(ТА С С ).

Н а г р а ж д е н и я
Указом  П резидиума Верхов

ного Совета Грузинской С С Р :
за  долголетню ю  плодотвор

ную работу а Государственном 
плановом комитете Грузинской 
С СР заместитель председате
ля Государственного планово
го комитета Грузинской ССР 
т. Какауридзе О тар Григорье
вич награжден Почетной гр а
мотой П резидиума Верховно
го Совета Грузинской С С Р ;

за  создание вы сокохудож е
ственных сценических образов, 
выдаю щ иеся достижения в д е
ле пропаганды произведений 
грузинской х у д  ожественной 
литературы  и воспитания м о
лоды х театральных кадров на
граж ден актер Государственно
го академического театра им. 
Ш . Руставели, народный ар
тист Грузинской С С Р  Сагара- 
д зе  Гурам Георгиевич По
четной грамотой П резидиума 
Верховного Совета Грузинской 
ССР .

Присвоение 
почетного звания

П резидиум Верховного С о 
вета Грузинской С С Р  за вклад 
в развитие грузинской совет
ской эстрадной музы ки при
своил солистке Грузинской го 
сударственной ф  и л армонии 
т. Гвердцители Тамаре М ихай
ловне почетное звание «За
служ енный артист Грузинской 
ССР».

Грузия со своими богатыми 
природными ресурсами при
влекает все большее внима
ние зарубежных ф ирм . З а 
ключаются договоры и согла
шения, создаю тся совместные 
предприятия. Однако видимых 
результатов от этих контактов 
пока нет. О бъем поставляемой 
на экспорт продукции остался 
на уровне 30-летней давности. 
А это значит, что нет роста 
прибыли в свободно конвер
тируемой валюте.

Состояние и дальнейшее 
развитие внешнеэкономиче
ской деятельности объедине
ний, предприятий и организа
ций Грузии обсуждены на 
республиканском семинаре- 
совещании, состоявш емся на 
базе М инистерства местной 
промышленности, В нем приня
ли участие руководящ ие ра
ботники ЦК КП Грузии, С ове
та Министров республики, 
представители Торгово-про
мышленной палаты С С С Р , ми
нистерств, ведомств, пред
приятий и организаций, коопе
ративов.

Вел совещание второй се к 
ретарь ЦК КП Грузии Б. В. Ни
кольский.

Основным тормозом для д о 
стижения кардинального улуч 
шения в этой области являет
ся отсутствие конкурентоспо
собной продукции. В то же

время коренное преобразо
вание производств на базе 
прогрессивной техники и те х
нологии осущ ествляется край
не медленно, что отчетливо 
прослеживается на примере 
М инистерства легкой промыш
ленности. На техническое пе
ревооруж ение предприятий 
отрасли затрачены немалые 
валю тные средства , однако 
выпуск продукции, отвечаю
щей требованиям м еж дуна
родного рынка, пока не нала
жен.

Большими возможностями 
располагает М инистерство м е
стной промышленности рес
публики, что обусловлено его 
спецификой, базирую щ ейся на 
народных промыслах и ис

пользовании природного сырья. 
За последний период здесь 
побывали представители фирм 
18 стран, в том числе разви
ты х капиталистических. А  не
давно зарегистрировано пер
вое совместное предприятие 
«Схиви» по реализации гр у
зинских сувениров и изделий 
народных промыслов. Партне
рами стали венесуэльская ф ир
ма «Ростик интернейшнл» и 
производственное объединение 
«Солани». В стадии оформле-. 
ния ещ е одно совместное 
предприятие, где  партнером 
выступила французская ф и р 
ма «ЕТС М ейсин». Плодом со
трудничества станут кожгалан-

терейные и овчинно-шубные 
изделия. Предполагаемый то
варооборот только в первом 
году функционирования пред
приятия составит пять мил
лионов рублей. 30 процентов 
объема продукции будет экс
портироваться, остальная часть 
поступит на прилавки магази
нов республики. Интерес ам е
риканской фирмы вызвало 
новое мою щ ее средство на 
основе бентонитовых глин, из
готовленное в Гурджаанском 
производственном объедине
нии. В настоящ ее время с 
представителями фирмы на
чаты переговоры о коопериро
вании.

Таких примеров немало. 
Тем не менее отресль не д о 
стигла в своей деятельности 
параметров, которы е бы поз
волили ей быть широко п р ед
ставленной на внешнем рын
ке

На совещании была проана
лизирована деятельность о т
дельны х кооперативов, кото
рые берут на себя внеш неэко
номические функции — тор
говые, консультационно-пос
реднические, маркетинговые 
и т . д . Это не всегда оправдан
но и отвечает интересам р ес
публики. Так, совместное пред
приятие «Ф азис» при Потий- 
ском  территориальном меж-, 
отраслевом объединении, не 
выпустив ни одного собствен
ного изделия, занялось тор го
выми операциями с чужой 
продукцией. А  ведь их перво
начальной задачей являлся вы
пуск столь нужной потреби
телям добротной мебели.

В условиях такой активиза 
ции внешнеэкономических кон
тактов возрастает роль недаа 
но созданного республикан 
ского  хозрасчетного внешне 
торгового объединения «Груз 
импекс» и Торгово-промыш 
ленной палаты Грузинской ССР 
Им необходимо четко коорди 
нировать происходящ ие про 
цессы , изыскивать и способ
ствовать реализации новых 
возможностей экспорта про 
дукции, заниматься операция 
ми, в области патентов и ли 
ценэий, консультациями и по 
средничеством , рекламой Бы 
ло подчеркнуто, что умелая 
реклама является одним из 
важных факторов успешной 
внешнеэкономической деятель
ности. На меж дународном 
рынке она давно переросла в 
самостоятельную  отрасль , стае 
высокоразвитой индустрией. В 
республике же многие хозяй 
ственные руководители еще 
недопонимают ее значение.

Формирование устойчиво
го, благоприятного внешнего 
рынка сбыта —- вопрос слож 
ный, требующий знания ры
ночных законов, широты мыш 
ления, предприимчивости. Ра
ботающим в этой сф ер е спе ' 
циалистам предстоит ещ е мно 
тому научиться, постигая прим 
ципы коммерческих отноше 
ний. Было подчеркнуто, что, 
только форсировав развитие 
внешнеэкономических связей, 
можно добиться насыщения 
товарами внутреннего рынка, 
оздоровления финансового по
ложения Грузни а целом.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ )

I
ВЕЛИКИЙ ПЕВЕЦ БРАТСТВА

К 130-ЛЕТИЮ КОСТА ХЕТАГУРОВА
Среди имен достойных сынов Кавказа, воспевших брат- 

ство и друж бу народов, Коста Хетагуров занимает особое 
место. Выдающ ийся поэт и худож ник, револю ционер-демо
крат, просветитель, основоположник осетинской литературы , 
он не только отлично понимал, как важно для народов Кав
каза жить а мире и друж ба, но и посвятил весь пыл своей 
души, асе  свое творчество их сближению, консолидации их 
сил.

Именно поэтому так близ
ко нам его наследие, именно 
поэтому столь широко отм е
чается у  нас каждая веха его 
ж изни. К 130-летию со  дня 
рож дения К . Хетагурова ЦК 
Компартии іГірузии принял 
специальное постановление 
по оэінаменованию этой д а
ты , увековечению памяти по
эта. Создана республиканская 
юбилейная комиссия, кото
рую возглавил первый зам е
ститель П редседателя С ове
та Министров Грузинской ССР 
3. Чхеидзе.

— М ы,— сказал он на сове
щании этой комиссии, состо
явшемся 15 марта, .—  долж 
ны сделать все, чтобы юби
лей К. Хетагурова прошел с 
полным сознанием той исто
рической общности, которая 
навеки связала грузинский и 
осетинский народы узами 
кровного родства. Надо не 
только по достоинству уве
ковечить память творца, но 
и наглядно показать сего дня

шним поколениям те  нравст
венные аспекты подлинного 
интернационализма и ' братст
ва, по которым жили наши 
предки, сам великий Коста.

С информацией о ходе под
готовки в Ю го-О сетии к юби
лею  поэта выступил замести
тель председателя Ю го-О се
тинского облисполкома Т. Кв- 
бисов. О проводимой в рес
публике работе по ознам ено
ванию юбилея К. Хетагурова 
говорили члены комиссии 
М. Кабулов, Р. Глонти, Д . Сту- 
руа, М . Элкозиш вили, В. А са
тиани, Н. Л агидзе , Т. Кабуло- 
еа, X. Д зуццати , Э . Нижара- 
д зе , Н. Ж вания, Н. Дж усойты . 
В частности, сообщ алось, 
что в октябре нынешне
го года юбилейные вечера 
состоятся в Цхинвали и Тби
лиси, в райцентр ах•и сельских 
населенных пунктах автоном
ной области, всей республи
ки.

О собое внимание уделяет
ся изданиям произведений К.

Хетагурова. Будет осущ ест
влено факсимильное издание 
книги «Ирон ф анды р», уви
д я ’" свет сборник статей о 
К . Хетагурове , второй том 
книги Р. Тедеты  «Коста в ж и
зни», сборники стихов на осе
тинском, грузинском , рус
ском , болгарском языках, а 
Х,акже «Ирон фандыр» с иллю
страциями М . Туганова на 
осетинском и русском  язы
ках. Специальное издание бу
дет посвящено взаимоотно
шениям К. Хетагурова с гру
зинскими собратьями по пе
ру, с передовой грузинской 
общ ественностью  своего вре
мени. На эту ж е тем у будет 
фильм , который снимут к 
ю билею грузинские до ку
м енталисты . Начата работа 
над энциклопедическим сло
варем К. Хетагурова* новым 
академическим изданием его 
творческого наследия.

Сообщ алось, что в Тбилиси, 
на улице, носящей имя К . Хв- 
тегуроаа, б удет установлен 
бю ст поэта, а в Цхинвали на
мечена реконструкция сущ е
ствую щ его памятнике.

Состоятся и совместны е ме
роприятия с общ ественностью  
Северной О сетии , праздник в 
родном селе К. Хетагурова.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Общество Руставели 
в Абхазии

С УХ УМ И , 16 марта. (ГР У З 
И Н Ф О РМ ). Здесь состоялось 
учредительное собрание, по
свящ енное созданию  а Абха
зии региональной организа
ции О бщ ества Руставели и 
Сухум ской городской органи
зации этого общ ества.

Собрание открыл ректор , 
Грузинского  института суб
тропического хозяйства Н. 
Каркаш адзе. С сообщ ением о 
целях и задачах общ ества, его 
уставе выступил секретарь 
правления С ою за писателей 
Абхазии поэт Г. Каландия.

Избраны правления, их пре
зидиумы и ревизионные ко
миссии региональной и С у
хумской городской организа
ций О бщ ества Руставели.

П редседателем  президиу
ма Абхазской региональной 
организации О бщ ества Ру
ставели избран Н. Каркаша- 
д зе , его заместителям и — ла
уреат премии комсомола 

Грузии, кандидат историчес
ких. наук 3. Папаскири и поэт 
Г. Каландия. П редседателем  
президиума С ухум ской  го
родской организации избран 
доктор экономических наук, 
профессор А бхазского  госу
дарственного ун ивер си т е т а 
Р. Харебава.

Собрание избрало д елега
тов на съезд  О бщ ества Ру
ставели.

ПИСЬМА В РЕДАКЦИЮ

ВМЕСТО Р Ы Б Ы -
отходы

Лю бовь к природе, забота о ее со
хранности начинаются с конкретных 
действий: с охраны каж дого деревца, 
ручейка, реки. С  этих позиций хочу 
сказать о состоянии нашей Куры . Иног
д а  н а  е е  бер ега просто больно см о т
реть: они черны от мазута, к берегу 
прибивает трупы  животных, отбросы от 
свиноводческих ф ер м , которы х в из
бытке настроено вдоль реки. А  как 
засоряет воду своими отходами рубе
роидный завод, расположенный в Гар- 
дабакском  районеі М огу судить об этом 
как лю битель-ры болов: не успеешь
опустить •  во д у капроновую  леску , как 
вмиг вм есто рыбы налипают на нее 
нитки, тряпки, прочий мусор . Трудно 
представить, что а такой воде может 
сущ ествовать ры ба, а, впрочем, ее по
чти и не стало  в Куре.

Не лучше положение и в о зере Джан- 
дари. О стались одни бычки д а  подле
щики, изредка попадается плотвичка, 
ещ е реж е карась. А  ведь богато было 
озеро  такими ценными породами рыб, 
как сом , сазан , линь, (жерех, но разве 
могли они остаться при таком отноше
нии к  озеру, какое сущ ествует сего
д ня : весной уровень воды а озере по
днимаю т, ры ба мечет икру, а тут , в са
мый неподходящ ий мом ент, воду спу
скаю т, и икра остается на берегу.

А  сколько  гибнет весной карася в 
результате отравления смытой с полей 
селитрой! Почему нельзя круглый год 
поддерж ивать одинаковый уровень во
ды в озере , что способствовало бы ес
тественном у размнож ению  а нем ры
бы? Правильно ли делать ставку только 
на то, что здесь искусственным путем 
разводится толстолобик и ведется его 
промышленный лов?

Д ум ается , к о гд а  речь идет об эко
логии, нужно в первую очередь забо 
титься о сохранении естественного со
стояния природы , не используя ее 
лишь в своих прикладных интересах. 
Зачастую  же происходит так, что под 
видом охраны природы ущ ем ляю тся 
интересы человека. О пять хочу сказать 
об этом  с точки зрения рыболова-лю- 
бителя. Почему, например, запрещ ено 
ловить рыбу спиннингами и удочками с 
1 мая до  1 сентября? Ведь рыба мвчет 
икру (из-за чего и запрещ аю т ловлю ) 
лишь в мае и июне, захватывая поло
вину мюля, в остальное врем я лю би
тельский лов не м ож ет нанести ей вре
д а  А  лещ , например, мечет икру глу

бокой осенью, значит, нельзя ловить 
круглый год? Д ум ается , нужно пере
смотреть эти сроки, не ущ ем ляя инте
ресов ни лю бителей-рыболовов, ни, е с 
тественно, окруж аю щ ей нас природы. 
Иначе получается, что работники ры
боохраны, проявляя больш ую  актив
ность в борьбе с лю бителями-рыболо- 
вами и отнимая у них удочки и спин
нинги, оказываю тся удивительно пас
сивными, когда сталкиваю тся с ф акта
ми загрязнения Куры  промышленными 
стоками, что наносит реке большой 
вред.

Ф ед о р  БУРНЯШ ЕВ.
г. Рустави.

В РЯДЫ ЛЕКТОРОВ 
ВОВЛЕЧЬ МОЛОДЫХ
Перестройка предъявляет счет каж 

до м у из нас, в том  числе лекторам 
идеологических учреж дений, призван
ным внести свой немалый вклад в про
цесс обновления всех сторон совет
ско го  общества.

М ногим из нас, как подчеркивалось 
на X IX  Всесоюзной партийной ко нф е
ренции, необходимо избавляться от 
стереотипов, привычек застойного пе
риода, мешаю щ их продвижению впе
ред.

С его дня в условиях гласности , когда 
лю ди находятся под  мощ ным воздей
ствием  средств массовой информации, 
лектору отводится роль отнюдь не ин
форм атора, а комментатора событий, 
явлений и ф актов , обнаж аемы х или 
рож даем ы х перестроечным и процесса
ми. Лекторы не долж ны  обходить 
остры е углы , проблемы современной 
жизни, но тщ ательно анализировать во 
просы и предлож ения, поступаю щ ие из 
аудиторий.

Мне хотелось бы обрагтить внимание 
на те  вопросы, которы е, на мой взгляд , 
особенно волнуют многих лекторов об
щ ества «Знание». В частности, в прс- 
ледние годы  наблю дается тенденция 
«старения» лекторского  актива респуб
лики. О бщ ество «Знание» Грузинской 
С СР , в том числе и А бхазская органи
зация, мало пополняется молодыми 
кадрам и . Д ум аю , что вузы  республики 
долж ны активизировать работу по под
готовке кадров м олоды х лекторов из 
числа аспирантов и преподавателей, а 
такж е наиболее подготовленных с ту 
дентов-старш екурсников.

Д алее . М не, да и многим моим кол
легам  во врем я проведения лекций, 
бесед , встреч за «круглы м  столом» в

трудовы х коллективах приходилось 
наблюдать, что руководители органи
заций нередко на этих мероприятиях 
о тсутствую т. Это  расхолаж ивает лю дей, 
сниж ает интерес к происходящ ем у. 
Причины отсутствия руководителей бы
вают разные, но они всего лишь могут 
служ ить объяснением , но но оправда
нием.

И, наконец, многих идеологических 
работников, и особенно лекторов, инте
ресует вопрос: будут ли охвачены уст
ной пропагандой работники коопера
тивов? Ведь в кооперативах тож е рабо
тают комсомольцы , коммунисты , не го
воря уж  о беспартийных. А  число ко
оперативов и работаю щ их в них по
стоянно растет. Д ум вю , что лекторский 
актив и руководители общ ества «Зна
ние» и други х идеологических учреж 
дений подум аю т над этим вопросом, 
обсудят эту проблем у и найдут соот
ветствую щ ие ф орм ы  работы в этих ор
ганизациях.

Тенгиз П АЧКО РИ Я, 
лектор Абхазской организации об
щ ества «Знание» Грузинской С СР .

СТОРОНЕ 
ОТ МАГИСТРАЛИ

Пишу в редакцию  от имени ветера
нов и инвалидов О течественной войны, 
от имени лю дей преклонного возраста 
нашего се л а  Цителихеви, что находит
ся в М аяковском  районе.

Волнует нас такой вопрос. Трудно 
нам, старикам , заготавливать дрова не 
зим у, а потом пилить, колоть их, раз
жигать печи. Не раз обращ ались в 
правление колхоза, чтобы провели в 
село природный газ, однако там нам 
разъяснили: мол, вопрос этот долж ен 
быть решен на уровнэ районного ру
ководства и руководства «Госком гаэа» . 
М еж ду тем  в соседнем  сел е  Иерсати 
уже осущ ествили газиф икацию  и в с а  
мом ближ айш ем времени получат при
родный газ.

Л еса вокруг нашего села  интенсив
но вы рубаю тся, да и в морозный день 
по селу не пройдешь из-за ды м а и гари 
от печей. Так вот, через вашу газету 
от имени своих односельчан я и хотел 
бы поставить перед районным руко 
водством  и руководством  «Госкомгв- 
за» вопрос о  газификации наш его села.

Ни коло з М А Н Д Ж А В И Д З Е , 
житель села Ц ителихеви М аяко вско 
го районе, участник Великой О те 
чественной войны, инвалид 11 гр уп 
пы.

і



А КТЕРЫ  Кахм Геасалиа, М арина Май- 
сур адэе , Н уиу Ломинеишвмлм, Катимо 
Балаичмеадэе, Карима Аветисян, Нино 

Тавзадэе изящно и виртуозно управляю щ ие 
марионетками, которы е «говорили» голосами 
Левана Учанеишаили, Нанули Сараджиш вили, 
М арины С агарадзе , Дародж аи Харш иладзс,

подарили москвичам и гостям столицы у д и 
вительно яркий, красочный и музыкальный 
спектакль «Я — зто Мир», состоящий из 
тре* новелл: «Далекие птицы» Тонино Гуэр
ра, «Пьеро — клоун белого цвета» В . Боях- 
чяна. ч «Звезды  мировой эстрады» Н. Гумбе- 
рндзе.

Я  рассказываю о гастро
лях в Москве Театра ма
рионеток, созданного срав
нительно недавно при Гру
зинском республиканс ко м  
отделении Советского фонда 
мира и Комитете защиты 
мира. Фактически «первый 
выход» этого театра на ши
рокую публику состоялся в 
эти дни в Москве, где его 
коллектив выступал почти 
три недели, дав за это вре
мя около пятидесяти пред
ставлений. Начав гастроли 
в помещение театра на 
Юго-Западе, он закончил их 
в культурном центре Грузии 
«.Мзиурн».

Режиссер - постанов щ и к  
Натия Гумберидзе заслужен
но принимала вместе с дру
гими создателями спектак
ля цветы у аплодисмен
ты зрителей. Три поставлен
ные ею новеллы — это, по 
сути дела, три разных спек
такля. хотя и составляющие 
единое целое. И в таких 
случаях особенно ярко про
является режиссерский та
лант, все его грани. Лирика 
и юмор, грусть и радость, 
нежность и любовь — все 
это прекрасно воплощено Н 
Гумберидзе в постановке, 
которая заставила зрителей 
сопереживать с происходя
щим на сцене, внимательно, 
буквально наслаждаясь ис
кусством марионеток. сле
дить за их удивительными 
Движениями, вслушиваться 
е  содержание новелл, порой 
забывая, что «творят»' дей
ствие куклы, смеяться над 
тонким юмором и просто ра
доваться такому яркому 
зрелищу, которое предло
жил им еще один театр из 
Тбилиси, начавший путь к 
своему зрителю.

Во время приезда в 
Тбилиси известного италь
янского драматурга. поэта 
Т . Гуэрра, по сценарию ко
торого, замечу, сняты и 
фильмы великого Фелли
ни, — рассказывает глав
ный художник Валерий Бо- 
яхчян. — он подарил нам 
несколько своих пьес, одну 
из которых, «Далекие пти
цы», мы решили поста
вить — с этого фактически 
и начался наш театр. Когда 
Г. Гуэрра был у  меня в ма
стерской, я дал ему не- 

<сколько марионеток, кото
рые он намерен использо
вать в новом фильме Фел
лини. Между прочим, он хо
чет с нашей помощью ор
ганизовать в Риме театр 
марионеток: Что же касает
ся наших московских гаст
ролей. то мы. безусловно, 
все очень волновались, но, 
судя -по реакции зрителей, 
и наш спектакль, и наши 
марионетки им понравились.

чему мы, конечно же, очень
рады.

В начале любого пути, 
тем более когда дело каса
ется театра и когда не все 
зависит только от себя, 
всегда трудно. И вое, кто в 
той или иной степени при
частен к созданию театра и 
спектакля — художник по 
куклам Эмзар Нишниани- 
дзе, композитор Тигран 
Мансурян, мастер по кук
лам Тенгиз Инадзе, звуко
режиссер Гарри ІІІагинян, 
художник по свету Нукри 
Апхаидзе, помощник режяс-

Закончились гастроли в 
Москве, а впереди — новая 
поездка.

— Наш театр отправляет
ся в С Ш А , в Бостон, куда 
мы едем на пятнадцать дней 
по линии Советского коми
тета защиты мира и где 
.покажем этот спектакль аме
риканским зрителям, — го
ворит директор театра Гия 
Кухианидзе. — Но главная 
наша забота сегодня — как 
можно скорее получить по
мещение для нашего теат
ра. чтобы мы смогли по
казывать свои спектакли

« Я - Э Т О  М И Р »

%

сера Жанна Кондратиков- 
ская, администратор Паата 
Кушашвили. — составляют 
единое целое, они душой и 
сердцем преданы своему де
тищу, что является одной 
из главных составляющих 
будущего для коллектива.

Одно интервью со зрите
лем.

— Марионетки—довольно* 
редкий гость на нашей сце
не, хотя поклонников у  это
го искусства много, — го
ворит педагог Владимир 
Скобелев. — Я два раза 
был на спектаклях тбилис
ского театра, с которым, 
как и все зрители, знако
мился впервые. И должен 
сказать, что знакомство это 
доставило мне большое удо
вольствие. Интересная ре
жиссерская работа, просто 
великолепные марионетки, 
прекрасно вписывающееся в 
ткань спектакля Музыкаль
ное оформление, высокая 
техника управления кукла
ми, талантливые актеры — 
все это, на мой взгляд, сви
детельство будущих успехов 
Театра марионеток из Тби
лиси, у которого- впереди, 
наверное, очень хорошие 
перспективы

грузинскому зрителю, для 
которого в первую очередь 
мы и создали наш театр. И 
мы надеемся, что скоро оно 
у нас будет, и мы пригла
сим к себе в гости тбилис
цев.

И хотя спектакли в СШ А 
еще впереди, одно интервью 
у американского зрителя я 
взял. Вот что сказала пре
подаватель при посольстве 
СШ А в СССР Сюзана Джо
унс. которая пришла на 
спектакль в «Мзиурн» со 
своим сыном Адамом, при
гласившим, в свою очередь, 
на него и своего друга вось
милетнего Алекса: «Бле
стяще — других слов я не 
нахожу. Спектакль нам 
очень понравился, сразу за
хватив меня и детей. Я  да
же не знаю, кого и что вы
делить, настолько то, что 
мы увидели, талантливо и 
ярко. И еще, что я хотела 
бы отметить: человеческие
чувства одинаковы везде — 
в СССР, С Ш А , и этот спек
такль еще раз подтвердил 
это. Я  не сомневаюсь, что 
выступлениям театра у меня 
в стране, в Бостоне, будет 
сопутствовать большой и 
заслуженный успех».

В заключение добавим, 
что после возвращения из 
СШ А Театр марионеток бу
дет вновь выступать в Мо
скве, на этот раз в Совет
ском комитете защиты мира, 
в дальнейших планах — по
ездка в Армению. К  тому 
времени, как надеются в 
коллективе, будет готово по
мещение для .театра в Тби
лиси, .и его спектакль «Я —■ 
это Мир» увидит и грузин
ский зритель.

Георгий
ГАПРИН ДАШ ВИ ЛИ .

(Спец . корр. «Зари Во
стока»),

ВЕСЕН Н ЯЯ РЕГАТА . Ф ото М алхаза Датикашаили.

ГОРОДСКАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ

В Тбиписк— 125 тысяч ве
теранов войны и труда. 
М ногие иэ них и сегодня 
в строю , активно участвуют 
в общественной жизни, ре
волюционной перестройке, 
обновлении общ ества, го
ворилось на Тбилисской го
родской конференции ве
теранов войны и труда.

З а  последние два года в 
Тбилиси немало сделано для 
активизации деятельности ве
теранов войны и тр уда , их во
влечения в нравственное, тру
довое и военно-патриотиче
ское воспитание молодежи.

в м е сте  с тем  в выступле
ниях на конференции предсе
дателя республиканского со
вета ветеранов войны и тру
да Ш . Д . Кикнадзе, второго 
секретаря Тбилисского горко
м а Компартии Грузии Р. А. 
Гоглидзе, других отмечалось, 
что есть немало фактов не
внимательного отношения к 
нуждам ветеранов.

Конференция избрала но
вые составы совета ветеранов 
войны и труда, Тбилисскую 
секцию Советского  комитета 
ветеранов войны, их прези
диумы.

П редседателем  президиума 
Тбилисского городского  сове
та ветеранов войны и труда 
избран майор в отставке, ди
ректор издательства «Хелов- 
иеба», профессор Н. У . Джа- 
ши, первым зам естителем  
председателя —  Герой Социа
листического Труда М. О. Ниш- 
нианидзе, секретарем  прези
диума — Ш . М. Титвинидзэ. 
Председателем  ревизионной 
комиссии совета избран пол
ковник е отставке В *  С . Джач- 
дж гава. П редседателем  Тби
лисской секции Советского 
комитета ветеранов войны из
бран генерал-лейтенант в от
ставке, академик Академии 
наук Грузинской ССР И. И. 
Д ж ордж адэе .

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Р Е П О Р Т Е Р  
СООБЩ АЕТ, 
Ч ТО ------

.. .ЦЕНТРАЛЬНАЯ УЛИ 
ЦА ВАРШАВЫ  -  МАР- 
Ш АЛ КО ВС КАЯ СТАЛА 
•ХОЗНИ К О И» Д Н ЕЙ • 
ГРУЗИНСКОЙ к у х н и .

М естны е гурманы  •  тече
ние недели см огут отведать 
хачапури, сациаи, харчо, ча
хохбили н другие блю да на
циональной кухни, которые 
готоаит здесь «команда» ку
линаров тбилисского м у
зы кально  - зрелищ ного цен
тр а  «Берикони». Она пре
доставит возмож ность оце
нить вкусовы е свойства пи
щи, сдобренной адж икой и 
ткем али , а такж е чурчхел 
и марочного айна.

. . .НЕ ТОЛЬКО В Ы В Е
СКУ СМЕНИЛ ПОПУ
ЛЯРНЫ Й с п о р т и в 
н ы й  МАГАЗИН НА 
ГГ РОСIIЬ к  ТЕ РУСТА В Е 
ЛИ. ОТНЫНЕ ИМЕНУ
ЮЩИЙСЯ <ЛЕЛО».

П осле ремонта неизмен
ной здесь  осталась лишь 
торговая площ адь а 217 
квадратны х метров. В по
мещ ении стало светлее и 
ую тн ее . И зобретете л ь н о 
оф орм лены  витрины, где 
наряду с выставленными 
образцам и инвентаря, ма
некены реклам ирую т про
дукцию  тбилисских фабрик 
спортивны х изделий. П осе
титель , будь он турист, 
спортсм ен  или ф и зкул ьтур 
ник, м ож ет приобр е с т и  
зд есь  необходим ое спор
тивное снаряж ение.

. ..ОТСТАИВАТЬ ИНТЕ
РЕСЫ  КООПЕРАТИВОВ, 
ИЗУЧАТЬ РЫНКИ СБЫ 
ТА — Р ЕШ ЕН И Е ЭТИХ 
И МНОГИХ ДРУГИХ  
ПРОБЛЕМ ВЗЯЛО НА 
С ЕБ Я  П Р А В Л Е Н И Е  
КООПЕРАТИВОВ ЛАНЧ- 
ХУТСКО ГО РАЙОНА

В него вошли представи
тели  свы ш е ста м естны х ко
оперативов различного про
ф и ля . А  необходим ы е юрм- 

і дмческие услуги  им оказы 
вает такж е  районный коопе
ратив —  «Ф ем ида» . Разо
б раться в проблемах коопе
ративного  движ ения им по- 

і м о гает бю ллетень, издава- 
: ем ы й М осковским коопв- 
’ рвтиамым сою зом .

(«Зар я востока» — 
ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Обошлось без жертв, но•  • •

Даже старожилы не помнят такого снега в Западной 
Грузим. Особенно в верхней ее части — в Имерети. Смеж
ный покров в некоторых горных селах Орджони км д зове кого, 
Маяковского, Зестефокского, Сачхерского районов, зон го
родов Чиатура и Ткибули достиг трех-чотырох метров.

Вот уже два месяца, как 
началось снеготаяние, а до 
конца его еще далеко. Снег 
все еще лежит в селах Зва- 
ре, Ципа, Надабури. Хеви 
(Орджоникидзевский район), 
Сакраула, Хани (Маяковский 
район) и др.

К  счастью, на сей раз 
обошлось без жертв (населе
ние было предупреждено), но 
ущерб в этом регионе стихи
ей нанесен немалый. Снача
ла снег, а затем оползни на
несли большой урон населе
нию, экономике районов.

Разрушены жилые дома, 
рухнули фермы, школы... 
Трудно рассказывать такое. 
А '  еще труднее все это ви
деть. К сожалению, печаль
ные следы, оставленные бес
пощадной стихией, встреча
ются здесь на каждом шагу. 
Особенно пострадали села 
Клдеети и Бослеви Зеста- 
фо не кого района, села Опча 
и Цители Хеви Маяковского 
района, сотни других сел и 
населенных пунктов Имере
ти.

Одним словом, ущерб не
малый. Из официальных дан
ных следует:

Зестафонский район. Снег 
разрушил 14 и повредил 152 
частных жилых дома. По
вреждены к о м м  уникации, 
электросеть, связь. В  городе 
Зестафони рухнул киноте
атр, разрушены детский сад

в селе Цхрацкаро и средняя 
школа в селе Пути, восьми
летняя школа в селе Дзева 
28 торговых объектов. Боль
шой ущерб нанесен промыш
ленным объектам района. По

СТИХИЯ и л ю д и
этой причине нынешней зи
мой ими недовыпущено про
дукции на 4 миллиона руб
лей.

Еще больший урон нанес
ли району оползни. Разру
шено 104 частных жилых до
ма, повреждено и деформи
ровано 400 домов, полно
стью вышли из строя доро
га Зестафони — Чиатура 
(около 20 километров), подъ
ездные дороги, повреждено 
234 гектара сельскохозяйст
венных угодий.

Ущерб, нанесенный сти
хией району, в целом состав
ляет 30 миллионов рублей.

Маяковский район. Разру
шено и повреждено более 
250 жилых частных домов. 
Вышли из строя коммуника
ции, электросеть, связь. По
вреждены культурные, тор
говые объекты, объекты бы
тового обслуживания, шко
лы. Значительно поврежде
ны дороги. Ущерб в районе 
составил 9,5 миллиона руб
лей.

Тержольский район. Осо
бенно большой урон нанес
ла стихия объектам агропро
мышленного комплекса. Пол
ностью разрушено 22 здания 
ферм крупного рогатого ско
та, 16 колхозных складских 
помещений, пять кормоце
хов, три винохранилища, два 
детских сада и др. Повреж
дено восемь школьных зда
ний, семь торговых объек
тов, 15 вспомогательных объ
ектов промышленных пред
приятий. Значительно пост

радали связь, дороги, электро
сеть, коммуникации. Снегом 
и оползнями разрушено в 
районе 72 частных жилых 
дома и 82 подсобных здания.

Орджоникидзевский район.
Пострадало более 700 част
ных жилых домов, из них 30 
полностью разрушено, 433 
дома для дальнейшей экс
плуатации непригодны В по
селке Орджоникидзе вышел 
из строя водопровод, повреж
дена связь, коммуникации. 
Полностью разрушены ткац
кая фабрика в селе Борити, 
здание инфекционного отде
ления райбольницы, спорт
комплекс. Опасн о с т ь  от 
оползней в районе все еще 
сохраняется, поскольку в 
некоторых селах снеготаяние 
пока впереди.

Значительно пострадали от 
стихии и села зоны городов 
Чиатура и Ткибули. Сачхер
ского и других районов За
падной Грузии.

Вахтанг К И К Н А Д З Е .
(Корр. «Зарн Востока»).

О Т З О В И Т Е С Ь ,  В Е Т Е Р А Н Ы !
В связи с предстоящ ей 16— 19 марта встре

чей ветеранов 15-* отдельной штурмовой 
ийженерно-сапермой Винницкой Краснозна
менной ордена Богдана Хмептьнмцкого бри
гады  РГК просьба однополчанам откликнуть
ся по адресу : 286021, г . Винница, ул. Васи
лия Попова, 15, к§. 22, Ф едо р ц у  Н. И.

ветеран войны Попов Борис Алексеевич, 
проживающ ий по ад р е су : 446060, Куйбышев
ская обл., Приволжский район, с . Приволж
ское , ул. Парковая, 20, кв. 11, просит ото
зваться ., однополчан по 68-й Калииковичской 
Драен о знаменной орденов Суворова, К у ту 
зове и Богдана Хм ельницкого  отдельной тан
ковой бригады . *

Ф ронтового  друга Зизаш аили Георгия, с 
которы м  прошел боевой путь от г. Луцка 
до  г . Праги а составе 26-й бригады 1499-го 
истребительного  противотанкового полка,

разыскивает М ахкрамов А бдугапур , прожи
вающий по адресу : Таш кентская обл ., Ор- 
дж оникидзеаский район. Сою з НИХИ, ул. 
Дачнац, 28.

Ф ронтовы х друзей  иэ роты связи 42-го 
ордена Богдана Хмельницкого полка, 180-й 
Киевской Краснознаменной орденов Суво
рова и Кутузова стрелковой дивизии просит 
откликнуться Слухай Виктор Васильевич, про
живающий по адресу : 310078, г . Харьков,
ул . Д зерж инского , 44, кв. 1.

О судьбе двух красноармейцев из Гру
зии —  Пармена Гвесалия и Эм ануэля Эмк- 
люпяна, попавших во ш ра м  е с к и й плен я 
1941 г. возле деревни Бураки Поставского 
района Витебской области, просят сообщить 
семье Ядвиги Лю бневсксй из Польш и. Пи
сать по адресу : 220036, г. л*«нсн, ул. Бур- 
дзейнэгд, 25-1-136, Баркоускэм у Александру.

эшасзЕэшаиЕжзЕаоЕккзвшжзЕаоЕнав
ЗА ЗДОРОВЬЕМ — НА УРОК

«НЕУД» ПО ФИЗКУЛЬТУРЕ
Работа спортивных клубов высших учебных заведений 

Грузии е последние годы вызывает все большую 'озабочен
ность. Сборные команды, не раз занимавшие высокие м е
ста во всесою зных студенческих соревнованиях, ныне опу
стились в нижнюю часть турнирной таблицы.

Достаточно сказать, что 
коллектив ГПИ, пять раз ста
новившийся победителем все
сою зных универсиад, ныне 
находится на 29-м месте, а 
команда ТГУ , по итогам че
тырех последних соревнований, 
занимала соответственно 25-е, 
35-е, 41-е и 76-е места. По
чему произошел такой про
вал? Наши корреспонденты 
встретились с заведующими 
кафедрам и физвоспитания не
которых вузов республики и 
попросили рассказать о сло
жившемся положении. Пред
лагаем запись этой беседы .

высшем учебном заведении 
долж но вестись по крайней 
мере четыре года, и все это 
время зачет должен реша
ющим образом влиять на сти
пендию. В этом случае, я д у
маю, мы добьемся улучш е
нии.

вуз были проведены зачеты 
по ф изкультуре. Д ум аю , что 
это правильно. Но' в этом д е 
ле необходимо добиться пол
ной объективности, справед
ливости, не допускать ф о р 
мализма, приписок. А  на всту
пительных экзаменах при ра
венстве очков отдавать пред
почтение более подготовлен
ному физически.

Гурам МИНАШВИЛИ 
(Грузинский политехнический 
институт им. В. И. Ленина):

— В наш ем высшем учеб
ном заведении работают сек
ции по многим видам спорта, 
ио отдача от них малая. В 
первую очередь, конечно, ви
новаты в этом  мы, педагоги. 
Многие не проявляют заинте
ресованности, работают инер
тно, без огонька. Но есть и 
другие причины. Основная — 
это отсутствие материально- 
технической базы . Например, 
согласно инструкции, на од
ного студенте положен I ка. 
метр площади спортивного 
зала, а у нас же— 0,23 кв. ме
тра. Как видите, баз нам яв
но не хватает. Правда, в селе 
Диди-Дигоми институту выде
лили шесть гектаров земли для 
строительства комплекса, но, 
честно говоря, не дум аю , что
бы вошел он в строй в бли
жайшем будущ ем , до  стро
ительства ещ е далеко . Ныне 
ж е из-за его отсутствия уро
ки ф изкультуры  ведутся толь
ко на первом и втором кур- 
с«х.

Кроме этого , не хватает и 
спортивных снарядов, тренаже
ров, необходимых во время 
занятий. Ещ е хуж е обстоит 
дело со спортивной формой. 
Ее вообщ е не достать. А если 
и купишь, то качество остав
ляет ж елать лучш его, а о це
не лучш е не говорить.

Еще об одном . Как извест
но, на первом и втором кур
сах зачет по ф изкультуре вли
яет на получение стипендии, 
а уже с третьего  —  нет. Д у
маю, неправильно это. Пре
подавание ф изкультуры  а

Давид К ВА Ч А Д ЗЕ 
(Тбилисский государственный 

университет):

— Наш вуз располагает 
»ремя игровыми спортивными 
залами и одним гимнасти
ческим. В высотном корпусе 
имеются нестандартные залы 
бокса, баскетбола, борьбы, 
фехтования и общ ефизиче
ской подготовки. Есть и тир. 
Казалось бы, много. Но все 
эти залы по своей площади 
на отвечают элементарным 
требованиям, необходимым 
для нормальной тренировоч
ной и оздоровительной рабо
ты .

Есть у  нас претензии и к 
учебному процессу. В течение 
последних трех лет в нашем 
университете по инициативе 
упраздненного ныне Мини
стерства высшего и среднего 
специального образов а н и я 
проводится своеобразный экс- 
пеоимент, с которым, заранее 
скаж у, я не согласен. Суть 
его состоит в уменьшении ко
личества часов, отводимых на 
занятия по физической подго
товке, — вместо четырех ака
демических часов в неделю 
по учебному плану введены 
одночасовые занятия. Каж до
му мало-мальски сведущ ему 
человеку совершенно ясно, 
что это непрофессиональный 
подход к делу. И еще одно. 
М ногие студенты  после лек
ции б одном из корпусов не 
успевают на занятия по ф из
культуре в другой.

Или взять еще, на мой 
взгляд , серьезный вопрос. Это 
нехватка квалифицированных 
преподавателей. Опытных, зна
ющих лю дей становится мень
ше, а молодые выпускники 
Института ф изкультуры  на эту 
долж ность не идут из-за не
высокой зарплаты . Вот и 
приходится нескольким пре
подавателям  брать «а  себя 
непосильную обузу ,

В прошлом году в Грузии 
впервые при поступлении в

Гиви АХМ ЕТЕЛАШ ВИЛИ
(Тбилисский педагогический 

институт иностранных языков 
им. И. Чавчавадзе):

— У нас своя специфика. 
В нашем вузе в основном 
учатся девуш ки, которы е • 
дальнейш ем станут препода
вателями. Мы старее м с я 
больш е приобщать их к ,  за
нятиям физкультурой. Кроме 
основных занятий, для них 
работаю т секции по настоль
ному теннису, волейболу, 
баскетболу, шахматам, пуле
вой стрельбе. Проводятся со
ревнования по многоборью 
ГТО. А  мальчики ещ е. зани
маются мини-футболом. Есть 
оздоровительные группы для 
преподавателей.

Работа наша м ож ет быть 
более качественной. Но есть 
одно «но». В вузе фактически 
нет спортивного зала, имею 
щ иеся не отвечают стандар
там , Занятия вынуждены про
водить в бывшей кочегарке, 
которую  несколько лет назад 
переоборудовали сами препо
даватели и студенты . В ней 
тесно , неуютно, сыро. Кроме 
зтого , не имеем возможности 
закупить по перечислению тр е
нажеры, инвентарь, спортив
ную амуницию. К примеру, в 
течение трех лет никак не мо
ж ем  получить гимнастические 
стулья.

А  ведь здоровье молодого 
человека, где бы он ни учил
ся , — важный государствен
ный вопрос. Его необходимо 
решать со знанием дела и 
отойти в конце концов от 
двухразовы х в неделю заня
тий по ф изкультуре, которые 
мало что дают студенту . Д а
же дети в спортивных секци
ях и те тренируются триж ды. 
Пора бы уже и в вузах уве
личить количество часов. Это, 
я уверен, положительно ска
ж ется на здоровье наших по
допечных.

Записали Ишхан М ИРОЕВ, 
Дмитрий М Ч ЕД Л И Д ЗЕ.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
И Матч розы гры ш а Су- 

перкубка Европы по во
лейболу среди мужчин 

проведен в итальянском го
роде Парма. М естная коман
да «М аксиконо», являющая
ся обладателем  Кубка кубков, 
принимала владельца Кубка 
чемпионов — Ц С КА  (СССР).

П обеду одерж али хозяева 
п л о щ а д к и  —  3 : 0  ( 1 5 : 9 ,
1 5 : 1 3 ,  15 : 4 ) .

В Липецке проведено 
п е р в е н с т в о  В Д Ф С О  
гф оф сою зов по борь

бе д зю до . Среди победите
лей— два представителя нашей 
республики. Тбилисец Т. С а 

акашвили и гориец Д . Чочи- 
ш в и л и .

В о ч е р е д н о м  матче 
Е Ч  чемпионата С С С Р  по 

баскетболу местные ди
намовцы проиграли киевско
му «Строителю» —  9 8 : 1 1 2 .  8 
Д онецке «Ш ахтер» победил
«Статибу» — 97 : 94.

В МИНИСТЕРСТВЕ 
НАРОДНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

Р еш ением  М и н и стер ств а  на
р о д н о го  о б р азо ван и я Гр у з и н 
ской  С С Р  весен н ие каникулы  
д л я  учащ ихся  о б щ е о б р а зо в а
тельн ы х ш кол  и п р о ф е с с и о 
н ально-технических учи л и щ 
в се х  типов п р о во д ятся  с 23 по 
30 м ар та  1989 го д а  вклю чи
тельн о . У ч е б а  п р екр атится  
22 м ар та , п осле  окончания за 
нятий , и в о зо б н о ви тся  31 м ар 
та.

В период кан и кул  п р о й дут 
уч и тел ьски е  ко н ф е р е н ц и и , на 
ко то р ы х  н а р я д у  с д р уги м и  во
про сам и  б у д е т  о б с уж д е н о  со 
сто ян и е  изуч ен ия о тд ельн ы х 
п р е д м е то в , нам ечены  к о н к р е т
ные м ер ы  по со в е р ш е н ств о в а
нию учеб н о -во сп и тательн о го  
п ро ц есса . К р о м е  то го , у с тр а и 
ваю тся  олим п иады  уч ащ и хся , 
д р уги е  и нтер есн ы е  акции.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

Информирует МВД 
Грузинской ССР

ТРЕВОЖНАЯ
ХРОНИКА

Прошедшая неделя ха
рактерна ростом числа гаких 
тяжких преступлений. как 
убийства и изнасилования. 
Групповые язнасилова н и я 
совершены в Гардабанском 
и Сагареджойском районах. 
В обоих случаях преступни
ки установлены и задержа
ны.

Тревожит не уменьшающе
еся число ссор, которые за
вершаются убийствами или 
телесными повреждениями. 
Так, во Мцхетском районе, 
в селе Дигоми, около зда
ния сельсовета, водитель ав
тохозяйства Совпрофа Гру
зии Георгий Кармаэашвй- 
ли нанес ножевое ранение в 
область живота водителю 
АТП-1 Минет р о я  ГССР 
Ушанги Коцоцашвили.

В селе Цкаврока Кобулет- 
ского района выстрелом из 
охотничьего ружья убит Ре
ваз Гогитидзе,' председатель 
колхоза этого села. Это про
изошло во дворе его дома. 
Убийства произошли также 
в Каспском и Тетрицкарой- 
ском районах

Сотрудниками О БХСС УВД 
г. Тбилиси совместно с 
ОБХСС Ленинского РОВД 
на факте хищения облицо
вочной плитки ,  был уличен 
заведующий складом опыт
ного завода 110 «Грузстрой- 
материалы» Реваз Гачечила- 
дзе. Выяснилось, что и до 
этого случая плитка фиктив
но выписывалась на рабочих 
этого завода, а затем про
давалась по спекулятивным 
ценам. В настоящее время 
на складе завода произво
дится инвентаризация то- 
варно - .материальных цен
ностей и документа л ь н а я 
ревизия.

11 марта в Гудаутское 
районное отделение внут
ренних дел обратился Алек
сандр Батыщев. рабочий ис
полкома Ново - Афонского 
сельсовета. Неизвес г н ы й 
преступник подбросил ему 
письмо г угрозами и требо
ванием выплатить 25 тысяч 
рублей ( егодня считается 
установленным, что автор 
письма — Д., который в на
стоящий момент разыски
вается милицией.

Из происшествий этой не
дели привлекает внимание 
крушение железнодорожного 
состава из шести вагонов с 
углем на 32-.м километре пе
регона Кутаиси - Ткибули. 
По счастливой случайности 
машинист Г Цхакадзе не 
пострадал. Транспортной 

прокуратуре предстоит вы
яснить причины аварии.

Продолжается активная 
борьба с потребителями и 
распространителями нарко
тических веществ. Приме
няются как административ
ные, так и уголовные меры 
воздействия. Так, сотрудни
ками Сабурталинского ОВД 
уличен находившийся под 
воздействием наркотических 
веществ студент 5-го курса 
мединститута Ираклий Гва- 
зава, который оштрафован 
на 50 рублей. А вот против 
Тенгиза Хасая. очевидно, бу
дет возбуждено уголовное 
дело. Сотрудниками мили
ции г. Гагра у него изъяты 
маковая соломка и гашиш.

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

17 марта
Тбилиси

ПО П С РВ О И  П РО ГРА М М Е . 
13.05 — В полдень. 13.50 -  Те
лекурс. Ф изика. Ів.ОО — Грузин
ский докум ен тал ьн ы й  телеф ильм . 
Ів.10 — И нф орм ационны й выпуск 
(на русск ом  я зы к е). 16.20 — И зу
чим ф ран ц узск ий  язык. 16.50 — 
Д ля ш кольникоя . К онцерт. 18.10— 
Д ля ш кольникоя . И стория СС С Р. 
18.40 — О бъявлен и я. 18.45 — Све
тоф ор. 19.00 — Д ол ги й  п уть при
знания. П иросм ани. 19.20 Ме
ж дун ар одн ы е обозр евател и  у  тр у 
ж еников р есп убл и к и . 20.00 — Мо- 
ам бе. 20.35 — Грани перестройки. 
>20§ 50 — Ь а с к е т б о А  Чемпионат
С С С Р: « Д и н а м о  (Т би л и си ) —
РТИ (М и н ск ). Из Тбилисского 
Д ворц а сп ор та . 21.30 — Н ародное

т вор ч ество . 22.00 — Время. 22.40— 
Н австречу вы борам  (М ). 22.50 — 
Грузинское п а р оход ство  — на го 
л убы х  д ор ога х . 22.65 — Р азвл ека
тельн ая  програм м а. От р етро д о  
рока.

П О  ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е . 
9.35 — Грузинский х у д ож ест в ен 
ный фильм «К р у г о в о р о т » , і і . 0 0 -  
И нститут человека (М ). 12.00 —
Д л я  ш кольником. Ф изика. 12.30 — 
П рограм м а м ультф и льм ов. 13.05— 
В п олдень. 13.50 .— Телекурс. Ф и
зи ка. 14.20 — Х удож ественны й 
ф ильм  « П р о ст и » .

Москваі
ПО П ЕРВ О Й  П РО ГРА М М Е . 

7.30 — «120 м и н ут». 9.35 — Фильм 
—д етя м . «П о д  знаком  од н ор огой  
к о р о в ы » , ц.оо — И нститут ч ело-

М ультф и льм . 12.30 — Г ол оса  на
р од н ы х  инструм ентов. 16.30 —  Н о
в ости . 16.40 — С ельски е го р и зо н 
ты . Телеф ильм ы . 17.15 — «В  кру
гу д р у зе й * . 17.50 — «Р е б я т а м  о  
э е с р я т а х » . 18.20 — В еселы е ст а р 
ты . 19.05 — Ф игурное катание.
Ч ем пионат мира. М уж чины . 10.40— 
С егодня в мире. 19.55 — Про
д ол ж ен и е  чемпионата м ира. 20.50— 
Х удож ествен н ы й  фильм «Т р я гн и а » . 
1-я серия . 22.00 — Время. 22.40 — 
Н австреч у  вы борам . 22.50 — «Т р я 
си н а » . 2-я серия. 23.55 — «Э то  
бы л о ... б ы л о ...»  00.10 — « В з г л я д » .

П О  ВТО РО Й  П Р О ГР А М М Е . 
8.00 — Утренняя ги м настика
9.15 — «Н евечн ая  м е р з л о т а » . Н а
у ч н о  - популярный ф ильм 1Н Ф . 
9.35, 10.35 — М узы ка. 2-й класс. 
10.05 — Английский язы к. 1-П год  
обу ч ен и я . 11.05 —  У чащ им ся ПТУ. 
Ф изика . 11.35. 12.35 — М узы ка.

6-й класс. 12.05 — Английскі 
язык. 2-Й го д  обучен и я . 13.(66 
«К а ф е д р а ». 2-я сер и я . 14.20 
Ритм ическая ги м н а сти к а. 14.50 
«И ркутян е, круг п ош и р е !»  .18.05 
«З а втр а  директора М оч а л и н а ». Т 
лефильм . 19.25 — й .  Гайд
Симф ония Л  103 («Л о н д о н ск а я »  
18.55 — Ф естивальны й »кра
20.05 — П ремьера телефильм 
«В ер н и са ж ». 20.25 — Программ
В оронеж ской  студи и  телеви денн  
21.00 — «С п окой н ой  ночи, ч вл і 
ш и !»  21.15 —  Н ародн ы е мел
дни . 21.3» — Р и тм ическая гимн 
с іи к а . 22.00 — Время. 22.40 — Н 
встр ечу  вы борам  22.50 — «В е  
н ость  традиция м » О  ба л етм е  

с т с р с  И. Ч ерны ш еве, 23.35 —  «р і 
б ии зон и с а м о л е т » . М ультф иль 
для взрослы х 00.05 — К онцеі 
И. К обзона.
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